
В
ердикт неутешителен, охотничье хозяй-
ство России — истощительное и неэф-
фективное. На традиционный вопрос, 
что делать, А.И. Рожков дает правильный 
ответ. В Федеральном собрании РФ не-

обходимо срочно создавать рабочую группу 
и площадку для подготовки концепции нового 
закона, а следом и сам проект закона. 

Спору нет, виной всей разрухи, царящей 
в охотничьем хозяйстве, несомненно является 
отраслевой закон № 209-Ф. Причем он оказал-
ся настолько плох во всем, что внесением по-
правок его не исправить, и здесь предложение 
А.И. Рожкова в тему.

К моменту принятия Закона «Об охоте…» 
уже сложилась законодательная вертикаль: 
Конституция РФ, Гражданский кодекс РФ, Закон 
«О животном мире». Наши законотворцы под 
давлением лоббистов и сторонников в основу 
отраслевого закона положили на отечествен-
ную охотхозяйственную деятельность по ве-
дению охотничьего хозяйства с продукцией 
охоты, а североамериканскую деятельность 
в сфере охотничьего хозяйства с суммарным 
экономическим эффектом околоохотничьего 
окружения. Закон принимали скоропалительно, 
без обсуждения и без экспертизы охотничьей 
общественности. Переняли чужой опыт бездум-
но, без оглядки на Конституцию, гражданское 
и общефаунистическое законодательство и, 
как следствие, получили целый ряд законода-
тельных завалов, которые необходимо срочно 
разгребать. Конкретно:

1. Охотхозяйственная деятельность по веде-
нию охотхозяйства — вне закона.

В правовом отношении совершенно не-
возможно понять, что представляет собой 
деятельность в сфере охотничьего хозяйства. 
Законодательно она не обозначена и не опреде-
лена. Отсюда мы имеем не правовое, а сугубо 
понятийное определение. Если рассматривать 
ситуацию по аналогии, то в США деятельность 
в сфере охотничьего хозяйства — это произ-
водство и торговля товаров охотничьего ас-
сортимента и сфера услуг, гостиницы, пункты 
проката, рестораны, проводники и т.п., а также 
все иное околоохотничье окружение под охот-

ничьим брендом или охотничьим названием. 
В нашей стране в области производства, тор-
говли, сферы услуг, представлены в различных 
разделах классификатора (ОКВЭД), но никак 
не объединены и не привязаны к охотничье-
му хозяйству. Как следствие, деятельность 
в сфере охотничьего хозяйства в гражданском 
законодательстве не имеет никакой правовой 
основы и представляет собой чисто понятийный  
термин.

Отсюда автоматически получаем: 
 а) Любые виды деятельности по ведению 

охотничьего хозяйства, касаемо естественно 
обитающих видов охотничьих ресурсов (ст. 11 
№ 209-ФЗ), являются незаконными для всех 
предприятий, именующих себя охотничьими 
хозяйствами (охотпользователями), по-
скольку виды деятельности отсутствуют 
в ОКВЭДе, и юрлицу нельзя их вклю-
чить в уставные документы.
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 б )  Вид  деятельности  не  вк лючен 
в уставные документы, соответственно 
охотхозяйство не только не имеет воз-
можности участвовать в различных госпро-
граммах, но на нее не распространяются 
законы и льготы, предусмотренные для 
малого и среднего бизнеса. Как следствие,  
отсутствует правовая база, которая должна 
быть основой: а) стимулирования охотполь-
зователя к инвестициям, б) внедрения эф-
фективных технологий прогрессивных форм 
хозяйствования, в) быть правовым основани-
ем защиты его рисков и учитывать сложные 
природно-климатические факторы при работе 
с естественно обитающими видами охотничьих 
ресурсов. 

 Понятно, что без правовой основы на по-
нятиях далеко не уехать. Нужна правовая база. 
Отсюда обозначение и определение охотхозяй-
ственной деятельности по ведению охотничьего 
хозяйства как отраслевого вида экономической 
деятельности для охотхозяйственных предпри-
ятий необходимо вносить в любой новый или 
в старый (№ 209-ФЗ) охотничий закон, а затем 
в ОКВЭД. Узаконить отраслевой вид деятель-
ности — это начало начал, и, главное, с чего 
нужно начинать. Без этого, как не упирайся, 
ничего путного не получится.

2. Инструменты и механизмы ФЗ не стыку-
ются ни с видом госсобственности, ни с Кон-
ституцией.

Складывается мнение, что наши законо-
творцы не имели ни малейшего целепонимания, 
лицензионной системы в охотничьем хозяйстве 
и взяли за основу не правовой, а понятийный 
подход. Нам необходимо инструменты (ли-
цензии, путевки) и механизмы (тотальное ли-
цензирование) выстраивать не на основе и по 
подобию чего-либо и у кого-либо скопирован-
ного или заимствованного, а на основе своего 
общефаунистического и гражданского законо-
дательства. 

 В нашей стране разрешений на добычу 
(лицензий), предоставляющих право поль-
зования объектами охоты (право на охоту), 
до принятия Закона «Об охоте …» не было 
никогда. Чтобы не быть голословным, возь-
мем конкретно лицензию на лося в РСФСР 
времен Главохоты. В те годы право на добычу 
(право на охоту) было всеобщим, но оно име-
ло обременение в виде уплаты госпошлины 
(10 рублей). Таким образом, право на охоту 
на все виды, в том числе на лося, предостав-
ляла не лицензия на добычу, а уплата го-
спошлины. Документом, подтверждающим 

право на охоту, была марка госпошлины, а не 
лицензия.

 Охотничьи лицензии в РСФСР осущест-
вляли исключительно только регламента-
цию охоты: а) по видам — вид должен был 
быть в списке ценных (лицензионных), б) 
по месту охоты — указывалось конкретное 
охотхозяйство или участок охоты, в) по ко-
личеству — указывалось количество голов, 
штук к добыче, г) по половозрастному пара-
метру — «лось на реву», д) по возрасту — 
лицензия на сеголетка, е) по реализиции 
добытой продукции — товарная лицензия 
со сдачей добытой продукции в заготови-
тельную или торговую сеть; при спортивной 
лицензии добытая продукция оставалась для 
личного потребления.

Скопированный за океаном опыт лицен-
зирования организации охоты вышел нам 
боком, и вот почему. Заимствованные инстру-
менты в виде разрешения (лицензия) на до-
бычу (ст. 8 № 209-ФЗ) и методы управления 
и освоения охотресурса через тотальное ли-
цензирование (ст. 29 № 209-ФЗ) не стыкуют-
ся с видом госсобственности на охотничьи 
ресурсы в России.

Конкретно в нашей стране, согласно ФЗ «О 
животном мире», охота — это виды и способы 
пользования животным миром, а сам живот-
ный мир — государственная собственность 
вида общенародное достояние, т.е. охотни-
ки — совладельцы объектов охоты. Отсюда 
для граждан России охота — это виды и спо-
собы пользования достоянием. Заимствовали 
чужой опыт и в итоге получили разрешение 
(лицензию) на добычу (ст. 8 № 209-ФЗ), пре-
доставляющее право пользования достоянием 
(см. № 52-ФЗ). 

 Лицензия на право пользования достояни-
ем — это что? Не знаю как для кого, но в моем 
понимании это полный маразм. В средневеко-
вой лапотной России пользование достоянием 
не лицензировалось. В босоногом Египте более 
четырех тысяч лет назад, на пользование до-
стоянием также не нужно было специальное 
разрешение от фараона. 

В США животный мир относится к иному, 
чем в России, федерально-региональному 
виду государственной собственности, где есте-
ственно обитающий охотресурс не является 
общенародным достоянием, а охотники не со-
владельцы, и для них это чужая собствен-
ность. В США государственная служба рыбы 
и дичи в первую очередь — орган управле-
ния госимуществом, и вся организация охоты 

ведется через оформление охотникам права 
пользования чужим имуществом посредством 
выдачи лицензий. Лицензий на добычу объек-
тов охоты, которые являются общенародным 
или иным каким-либо частным, недержавным 
достоянием там нет. Так что разрешение (ли-
цензия) на право добычи объектов охоты (см. 
ст. 8 № 209-ФЗ), являющихся общенародным 
достоянием (№ 52-ФЗ), это сугубо российское 
изобретение 21-го века. 

Нашим кормчим очень хотелось, по анало-
гии с американской службой рыбы и дичи, вы-
давать охотничьи лицензии, предоставляющие 
право на охоту на все виды без исключения 
(тотальное лицензирование). Как следствие, 
в Законе «Об охоте…» появилась статья 4.2, 
которая вводит приоритет отраслевого за-
конодательства над гражданским, т.е. если 
Гражданский кодекс противоречит Закону «Об 
охоте… (запрещает лицензии на пользование 
достоянием), то применяется отраслевой за-
кон, а Гражданский кодекс отдыхает… Отсю-
да и появились у нас разрешения (лицензии), 
предоставляющие совладельцам ресурса право 
пользования достоянием. В законе «О живот-
ном мире» (№ 52-ФЗ) общенародное достояние 
оставили, но внесли поправки в виде деятель-
ности в сфере охотничьего хозяйства. Консти-
туцию, где пользование естественным при-
родным ресурсом — основные права, основа 
жизни и деятельности граждан и принадлежит 
каждому с рождения и неотчуждаемо, просто 
проигнорировали. 

 Правовой основы для выдачи разрешений 
(лицензий), предоставляющих право пользова-
ния охотничьими ресурсами (право на охоту), 
в нашей стране не было во времена существова-
ния Главохоты, нет ее и сейчас. В соответствии 
с Конституцией РФ разрешения на добычу (ст.
ст. 8, 29 № 209-ФЗ) прямое ущемление консти-
туционных прав и свобод охотников.

 Нет юридически обоснованного ответа 
на вопрос, почему на добычу видов животного 
мира, ерш, окунь, щука, не требуется разре-
шения (лицензии) на право добычи, а для ряб-
чика или вальдшнепа оно необходимо, и этот 
вопрос будет искрить всегда. Нашим кормчим 
необходимо забыть о всяких разрешениях, ли-
цензиях, которые якобы могут предоставлять 
право пользования объектами животного мира 
и искать иную правовую основу для охотничьих 
лицензий, и она есть в отечественном граждан-
ском законодательстве 

 По конституции право на добычу (пользование) 
естественным природным ресурсом животный мир 
(право на охоту) у нас у всех есть с рождения, и оно 
неотчуждаемо, и данные конституционные нормы 
прав и свобод охотников должны быть неукосни-
тельно отображены в охотничьем законе. 

3) Законодательный тупик. Специальная 
правоспособность перемешана с общей право-
способностью.

Согласно ГК РФ лицензия — это документ, 
выдаваемый государством или от имени госу-
дарства предоставляющий и подтверждающий 
специальную правоспособность. Для общей 
правоспособности допускается достаточно 
широкий спектр документов с разными назва-
ниями. Применительно к охоте специальная 
правоспособность — это лицензия, а общая 
правоспособность — это путевка

Наши законотворцы весьма опрометчиво 
и неосмотрительно позаимствовали чужой 
опыт и произвели на свет гибрид лицензии 
с путевкой и тем самым сферу лицензирова-
ния в охотничьем хозяйстве загнали в очеред-
ной законодательный тупик. В США охотничьи 
лицензии выступают в роли двух разреше-
ний: а) специальное разрешение (лицензия), 
предоставляющее право пользоваться чужим 
имуществом (право на охоту), б) регламента-
ционное разрешение (охотничья путевка) — 
документ, устанавливающий и определяю-
щий порядок пользования предоставленным 
правом на охоту. У нас аналогичная ситуация  
невозможна.

 Гражданский кодекс РФ предусматривает 
и разделяет специальную и общую правоспо-

собность, отсюда де-юре нельзя совместить 
специальную правоспособность с общей, т.е. 
лицензию и путевку в одном документе. Отрас-
левой Закон «Об охоте… в разрешении на до-
бычу (ст.ст. 8, 30) объединяет лицензию (спе-
циальная правоспособность) и путевку (общая 
правоспособность), что никак не вписывается 
в гражданское законодательство.

Совершенно ясно, что нам необходимо вы-
бираться из этого занесенного и искусственно 
созданного законодательного тупика и отрас-
левую систему лицензирования выстраивать 
не на основе и по подобию чего-то и у кого-то 
бездумно и скорополительно скопированно-
го, а на основе своего общефаунистического 
и гражданского законодательства.

Любая отрасль имеет свою правовую основу 
отраслевого лицензирования, и охотничье хо-
зяйстве здесь не является исключением.

По Конституции у нас у всех есть право 
на охоту с рождения, и оно неотчуждаемо, 
но есть три обременения: а) квалификацион-
ная подготовка — охотминимум, б) регламен-
тация — лицензии, путевки, в) финансовые 
обременения — оплата сборов (налогов) за 
пользование. 

Закон «Об охоте…» не боец против Консти-
туции или Гражданского кодекса РФ, отсюда 
о разрешениях (лицензиях), предоставляю-
щих право на охоту, нужно забыть и двигать-
ся по пути Главохоты, где лицензировалось 
не предоставление права на охоту (см. выше), 
а специальная регламентация охоты.

Общая регламентация (путевка) — это по-
рядок проведения охоты в разрешенные сроки 
и на разрешенные виды, типа того — в такие 
то сроки ходи от этой елки до той сосны и до-
бывай этого и этого и столько голов штук. За 
границы не выходи, там охотятся Иванов, Пе-
тров, Сидоров, и ты им можешь помешать и ис-
портить охоту.

Специальная регламентация (лицензия) — 
это ситуация, когда добыча (охота) запрещена, 
но если есть лицензия, то можно, т.е. специаль-
ная правоспособность — это конкретные право-
вые инструменты и механизмы по преодолению 
установленного запрета.

Специальная регламентация (лицензия) охоты 
в нашей стране имеет широкое правовое поле 
деятельности. На мой взгляд, регламентационные 
лицензии вообще являются единственным инстру-
ментом и механизмом для управления и организа-
ции добычи (охоты) в следующих ситуациях:

а) Ценные широко мигрирующие виды, для 
которых требуются не только лимиты и квоты 
внутри страны, но и соответствующие межпра-
вительственные соглашения. 

б) Ценные виды, низкая численность которых 
требует специальной регламентации охоты.

в) Виды, на которые охота запреще-
на (краснокнижные, редкие). Очень часто 
по ряду причин для определенных целей 
возникает необходимость добыть или отло-
вить одну или несколько особей вида данной 
категории.

г) Добыча особей охотничьих видов в запре-
щенные сроки или в запрещенных для охоты 
угодьях.

д) Отстрел крупных хищников (волк, мед-
ведь) в населенных пунктах и в других местах, 
не являющихся охотничьими угодьями.

е) Отстрел больных бешенством, АЧС и т.п.
ж) Отстрел отлов в целях снижения численно-

сти.
Скоро исполнится девять лет со дня при-

нятия Закона «Об охоте…». Срок вполне до-
статочный, чтобы понять и проанализировать 
всю вредоносность того, что когда-то сделали, 
и предпринять соответствующие шаги к ис-
правлению. Искренне желаю нашим кормчим 
плодотворной работы на этом пути.

В УГОДЬЯХ

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР П.Н. ГУСЕВ РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ: ПЕРВый ЗАм.ГЛ. РЕДАКТОРА А.И. ЛИСИЦИН; ЗАм. ГЛ. РЕДАКТОРА П.А. ЗВЕРЕВ, 
ЗАм. ГЛ. РЕДАКТОРА А.Е. мАИЛКОВ; ЗАм. ГЛ. РЕДАКТОРА ШЕФ– РЕДАКТОР С.Ю. ФОКИН; РЕДАКТОРы: А.Л. ЖУКОВА; А.С. КУДРЯШОВ; ОТВ. СЕКРЕТАРЬ Е.С. ПОЛЯКОВА 

АДРЕС РЕДАКЦИИ: 123995, ГСП, мОСКВА, 
УЛ. 1905 ГОДА, Д. 7 СТР. 1, КОм. 754; E– mail: rog@mk.ru

Правовой основы для выдачи разрешений (лицензий), 
предоставляющих право пользования охотничьими ресурсами 
(право на охоту), в нашей стране не было во времена 
существования Главохоты, нет ее и сейчас.

ОБСУЖДЕНИЕ
НА САЙТЕ
www.ohotniki.ru
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ОРНИТОЛОГИЧЕСКИЙ СОВЕТ 
РОРС НАЧАЛ РАБОТУ
Орнитологический совет при Ассоциации «Рос-
охотрыболовсоюз», Положение о котором 
было утверждено постановлением Централь-
ного правления Росохотрыболовсоюза от 20 
сентября 2017 г. № 12, провел свое первое 
заседание. Оно состоялось 15 февраля.

В повестке дня было обсуждение основных 
направлений работы ОС, выборы руководства 
орнитологического совета.

Председателем орнитологического сове-
та избран А.А. Сицко, и.о. зам. председателя 
Росохотрыболовсоюза, его заместителем А.В 
Солоха, заведующий отделом научных иссле-
дований ФГБУ «Центрохотконтроль», кандидат 
биологических наук, секретарем — Г.А. Жуков, 
советник по трофеям Росохотрыболовсоюза. 

Было принято решение сформировать две 
рабочие группы, которые решили назвать сек-
циями. Секцию подсадных уток возглавил С.В. 
Осокин (председатель клуба любителей русской 
подсадной, г. Тула), секцию сохранения и рацио-
нального использования ресурсов (охотничьих 
птиц)» — А.В. Солоха. Секции будут сформиро-
ваны в ближайшее время, для участия в них будут 
приглашены опытные охотники и специалисты.

Предложено обсудить со специалистами 
в кратчайшие сроки целесообразность соз-
дания секции ловчих птиц и ее персональный 
состав по данному направлению. 

А.В. Солоха проинформировал участников 
о том, что в соответствии с государственным 
заданием на 2018 год и на плановый период 
2019 и 2020 годов ФГБУ «Центрохотконтроль» 
приступило к подготовке национальных планов 
действий по видам животных с неустойчивой 
или снижающейся численностью. Первыми объ-

ектами внимания ученых и специалистов охот-
ничьей отрасли стали перелетные птицы — гусь 
гуменник (Anser fabalis) и обыкновенная горли-
ца (Streptopelia turtur). В России находятся ме-
ста гнездования и миграционных стоянок этих 
видов, тогда как ареалы зимовок располагаются 
за пределами нашей страны. Планы действий 
будут содержать анализ проблем и перечень 
мероприятий, направленных на изучение, со-
хранение и рациональное использование птиц. 
Оба вида относятся к охотничьим ресурсам, 
и планы действий станут альтернативой занесе-
нию их в федеральную Красную книгу. Работа 
проводится в сотрудничестве с Ассоциацией 
«Росохотрыболовсоюз», региональными упол-
номоченными органами и экспертами, а также 
учитывает международный опыт.

С.Ю.Фокин предложил рассмотреть вопрос 
по установлению срока весенней охоты с под-
садными утками продолжительностью до 16 
дней в целях сохранения и популяризации этой 
старинной русской охоты. Оценить количество 
подсадных уток и заводчиков подсадных уток 
в России и по регионам. Для этого просить 
Росохотрыболовсоюз направить соответствую-
щие запросы в региональные подразделения. 
Форма запроса будет представлена рабочей 
группой по подсадным.

ПОД ОБСТРЕЛОМ 
С ВЕРТОЛЕТА
Жители Яковлевского района Белгородской 
области, сел Ерик и Новая Лоза, сняли видео, 
как неподалеку от их огородов 14 февраля 
стреляли с вертолета. Авторы роликов пишут, 
что стрельба велась с утра до вечера. «Летал 
около дома, даже выйти на улицу страшно», — 
говорят очевидцы.

В управлении эконадзора Белгородской об-
ласти журналисту сайта г. Белгорода Go31 со-
общили, что сейчас в охотхозяйствах региона 
ведется мероприятие по регулированию чис-
ленности дикого кабана из-за угрозы возник-
новения вируса АЧС. По словам замначальника 
управления Алексея масяева, отстрел ведется 
не только с вертолета, но и с земли на тер-
ритории всех охотхозяйств, где численность 
животных превышает рекомендованную. 

— На тысячу гектаров рекомендовано 0,25 
особей (на 4 тысячи гектаров — 1 кабан). 
Сейчас в Белгородской области норма пре-
вышена в несколько раз, — отметил Алексей 
масяев. — мероприятие проводится силами 
охотпользователей и управления. С вертолета 
животных отстреливают там, где это трудно 
сделать с земли, в 200 метрах от населенных 
пунктов. Удивительно — местных жителей 
не предупредили, что война идет у них за  
околицей.

РОГ-ИНФОРМ

Уважаемые охотники, наши читатели!  

Завершился сезон зимней охоты. Ждем от вас 

интересных  фотографий.  Лучшие из них будут 

опубликованы в рубрике «Фото номера». 

Пожалуйста, укажите имя и фамилию автора фото и 

приложите короткий текст (где, когда и как проходила 

охота). Фотографии в электронном виде присылайте 

на почту бильд-редактора «РОГ»: foto-rog@mk.ru с по-

меткой «Фото номера». 

При пересылке по электронной почте не сжимайте их, 

оптимальный объем — не менее 1 Мб. 

ФОТО

НОМЕРА

РОГ-ИНФОРМ

Третьего февраля в угодьях 
Волоколамского  

охотхозяйства, в сильную 
метель, охотникам  

17-го охотколлектива  
ЦАО Москвы удалось добыть 

лисицу, русака и беляка.
Охота проводилась нагоном. 

Возглавлял дружную бригаду 
егерей-загонщиков директор 

охотхозяйства  
Николай Георгиевич БАХВАЛОВ.

Фото  
Александра ОБИДИНА

ВЫДЕЛКА МЕХА

МЕХОВАЯ 
ФАБРИКА 
«РЫСЬ»

✷ Выделка мехового сырья (бобр, лиса, 
 выдра, медведь, волк, соболь, норка, 
 куница, африканские животные и т.д.);
✷ Таксидермические работы (ковры, головы,  
 чучела, птицы, африканские животные...);
✷ Стрижка меха, покраска меха, покраска 
 шуб, жилеток, воротников и т.д.;
✷ Пошив меховых изделий (шуб, жилеток,
 ковров, воротников, шапок) на заказ;
✷ Ремонт и переделка меховых изделий;
✷ Покупка мехового сырья;
✷ Требуется мездрильщик (возможно обучение).

ГРАФИК РАБОТЫ: понедельник—пятница 
с 9:00 до 20:00 (без обеда), суббота с 10:00 до 

19:00 (без обеда), воскресенье с 10:00 до 17:00.
Пос. Малаховка, Красковское шоссе, д.2 

(черные кованые ворота у станции Малаховка), 
8-495-501-12-36, 8-965-288-51-98 (Анна), 

8-903-189-91-72 (Оксана)

www.shkyrki.ru
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ОХОТНИЧИЙ МЕШОК ОСОБОГО НАЗНАЧЕНИЯ

В изделии 
используется 

инновационный 
утеплитель 

Разработан специально для применения в самых экстремальных климатических условиях

Эксклюзивный разработчик и производитель компания «ПикАнти Outdoor»
Тел.: +7 (916) 557 4 557  ■  www.pikantioutdoor.com
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✷ Выделка мехового сырья (бобр, лиса, выдра, 
 куница, медведь, волк, кабан и т.д.)
✷ Стрижка и щипка меха
✷ Окраска меха и меховых изделий
✷ Таксидермические работы (ковры, головы, 
 чучела, клыки, рога на медальоне и т.д.)
✷ Выделка и таксидермические 
 работы африканских животных

Ре
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а

 Тел.: 8-903-241-35-78
 Тел.: 8-996-955-03-24 Петр
Адрес: г.Калуга, ул.Тульская, д.189, стр. 4Б

Представительство в г.Калуга
Меховой фабрики «РЫСЬ»

WWW.SHKYRKI.RU
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В УГОДЬЯХ  

Э
тот лиричный призыв — первое, что бро-
сается в глаза, когда вы заходите на сайт 
Дагестанского общества охотников и ры-
боловов.

Красиво написано. Я однозначно 
не вегетарианец, и, прочитав эти строки, мне, 
москвичу, очень захотелось стать членом обще-
ства с такими взглядами.

В Дагестане я был несколько раз. Доводи-
лось и участвовать в охотах. Добывал кабанов, 
фазанов, даже посчастливилось принять уча-
стие в весьма успешной охоте на волка. Не по-
везло только с туром — погода подвела. Ну да 
нестрашно. Есть повод вернуться.

К сожалению, в охотничьей прессе очень 
мало пишут об охоте на Северном Кавказе. Нет 
материалов и о том, как на данный момент об-
стоят дела с охотничьим хозяйством в кавказ-
ских республиках. А ведь известно, что охота 
там интересная, дичи много, есть свои богатые 
охотничьи традиции. 

Только я решил, что неплохо бы эту ситуа-
цию исправить, и стал думать — как, в Москву 
приехал председатель Дагестанского Респу-
бликанского общества охотников и рыболовов 
Завурбек Юнусович ВАГИДОВ. 

Мы встретились. Данный материал нельзя 
считать интервью в прямом понимании этого 
слова, так как Завурбек к нему не готовился. 
Он просто пришел и рассказал о себе, об охоте, 
о жизни и заботах дагестанских охотников. 

— Завурбек Юнусович, как Вы, профессио-
нальный юрист, кандидат социологических наук, 
попали в общественное движение охотников? 
Давно занимаете должность председателя?

— Я начал работать в общественном охот-
ничьем движении в 1987 году и больше из него 
не уходил. Одно время я работал в прокуратуре 
Орловской области, а когда вернулся в Даге-
стан и стал работать в Госсовете РД, то всегда 
во всем помогал общественной организации 
охотников. Общество в то время возглавлял 
мой друг, соратник и вообще замечательный 
человек и руководитель — Сергей Алексеевич 
Плакса. Когда он ушел, на должность предсе-
дателя выбрали меня. ДагРООиР я руковожу 
уже на протяжении семи лет. В 2016 году был 
переизбран на новый пятилетний срок.

Возглавил я общество в год принятия Закона 
«Об охоте…», который подрубил основы обще-
ственных движений охотников — спровоциро-
вал отток членов из общества. Тем не менее  
в ДагРООиР мы сохранили более 4 тыс. охот-
ников и около 80 тыс. организованных и не-
организованных рыболовов, и ни одно угодье 
не передали и не продали богатым и бизнесме-
нам. На сегодняшний день площадь наших при-
писных угодий составляет 716 тыс. га. Террито-
рия разделена на 29 охотничьих хозяйства.

 — Что Вами сделано на посту председателя 
общества, какие есть достижения? Что плани-
руется сделать?

 — Кроме того что я председатель ДагРООиР, 
я также являюсь членом Правления Ассоциации 
«Росохотрыболовсоюз», вице-президентом Ас-
социации «Росохотрыболовсоюз» и курирую 
Ростовскую, Волгоградскую, Астраханскую, 
Ставропольскую и Краснодарскую области, Кал-
мыкию и все республики Северного Кавказа.

От имени ассоциации участвовал в подготов-
ке вопроса в Конституционный суд РФ в Питере 
по максимальным срокам пользования охотуго-
дьями по ФЗ-209 «Об охоте…». Благодаря моим 
действиям мы смогли доказать и выиграть этот 
процесс. Хотя инициировали данный вопрос 
против нас ВС РФ и Генпрокуратура РФ.

В январе 2015 года я принял участие в меж-
дународной конференции в Румынии, которую 
проводила международная организация CIC, 
объединяющая 86 государств мира, которая 
на международной арене функционирует вот 
уже 80 лет. Я был единственным представите-
лем Северного Кавказа за все время существо-
вания этой организации.

Согласно постановлению Правительства РД 
от 10.12.96 г. № 193 общество до 2021 года об-
ладает во вторичном пользовании 21 процента 
земель от территории Дагестана. 

Помимо организации охоты, в республике, 
благодаря нам, развивается охотничье собако-
водство, постоянно проводятся выставки охот-
ничьих собак. 

В Дагестане 70–80 тыс. организованных и не-
организованных рыболовов. Поэтому сейчас, 
в связи с уменьшением членства охотников, мы 
должны обратить особое внимание на развитие 
спортивного и любительского рыболовства. 

В 2014 году мы создали федерацию спор-
тивного рыболовства Республики Дагестан. Это 
открывает хорошие перспективы для развития 
этого вида спорта и выхода наших рыболовов 
на всероссийскую и даже международную аре-
ну. Обществом регулярно проводятся соревно-
вания по рыболовному спорту.

ДагРООиР активно предпринимало меры 
по спасению аракумских водоемов, озер Бакас, 
Папас и обводнения Алмалинских озер. Приори-

тетным направлением на период 2016–2020 гг. 
стал ремонт и расширение охотбаз, а также 
устройство новых. За прошедший период про-
изведен ремонт охотбаз в Ачикольском, Алма-
линском, Каракольском охотхозяйствах. Начат 
ремонт базы на Ачиколь 1.

С 2011 года по настоящее время по итогам 
года шесть лет подряд по СКФО занимаем пер-
вые места. Из 92 обществ по России пять лет 
подряд ни одна организация не занимала пер-
вые места. Мы — единственные!

 — Скажите, Завурбек Юнусович, какие сей-
час есть достоинства и недостатки в современ-
ном законодательстве об охоте и оружии? Что 
надо бы изменить?

 — Говорю как профессиональный юрист — 
у современного законодательства об охоте 
и оружии достоинств нет. Эти законы рабо-
тают против охотников и непонятно, кем на-
писаны. Без изменений эти законы сведут 
на нет охотничье движение. Законодательство 
и нормативно-правовая база несовершенны, что 
серьезно осложняет работу охотпользователей 
и пользователей рыбными ресурсами. Резко 
и безосновательно возрастает документооборот 
в этой сфере.

Убежден, что, как и в годы Великой Отече-
ственной войны, первый удар на себя приняли 
профессиональные охотники и дали врагу от-
пор, так и сегодня именно охотники являются 
основным стержнем мужественности госу-

дарства. Общественным организациям надо 
вернуть значимость членского охотбилета. 
В госбилете нет логики — выдается при на-
ступлении совершеннолетия, и носит человек 
этот билет до смерти. В том виде, как сегодня 
функционируют госструктуры в природоохран-
ной системе, они не в состоянии защитить при-
роду и животный мир. Ранее, когда полноценно 
работали общественные организации охотни-
ков, они содержали себя без господдержки 
и приносили государству прибыли более чем 
на 15 млрд руб. Сегодня, только на зарплату 
госслужащих по охране природы и животного 
мира, расходуется около 50 млрд руб. Где ис-
тина? Общественне организации надо наделить 
госфункциями!

 — Приятно слышать, что общество не толь-
ко живет, но и является одним из лучших. 

 — Все члены ДагРООиР обеспечены охотой. 
Нам даже удалось не только остановить отток 
членов, но и развернуться в сторону роста. 
Многие охотники возвращаются. Мы проводим 
разъяснительные беседы с охотниками в райо-
нах, активизируем работу в районных и меж-
районных обществах, стремимся различными 
льготами привлечь их в свои ряды.

Держимся за счет развития внутренних ре-
зервов и расширения новых видов услуг. За по-
следние пять лет общество, несмотря на инфля-
цию, не повышало тарифов на взносы и услуги. 
Нужно учитывать, что в республике сложная 
экономическая ситуация, и большинство людей 
живет небогато. В отличие от многих других об-
ществ, невысокие цены мы сохраняем для всех 
членов Ассоциации «Росохотрыболовсоюз». 

— Из других регионов охотники к вам приез-
жают? Что их привлекает, что есть у вас такого, 
чего нет у них?

 — Мы географически находимся в выгод-
ном положении, ведь у нас есть Каспий. Пути 
пролета водоплавающих, в основном, проходят 
через нашу территорию, следовательно, охота 
на них в наших угодьях более успешна. Охоту 
на побережье Каспия не сравнить ни с чем. Что 
касается горных угодий, то у нас гораздо боль-
ше их площадь, а следовательно, больше выбор 
мест для охоты и выше численность охотничьих 
животных. Дагестан переводится как «страна 
гор». В наших горах сохранился даже безоаро-
вый козел. Правда, всего около 70 особей. 

Всего на территории республики обитает 
89 видов млекопитающих и около 300 видов 
птиц. Немало редких видов: дагестанский тур, 
кавказский олень, лесной и камышовый коты, 
кавказская выдра, улар, кавказский тетерев. 

 — Будучи в Дагестане на охоте, слышал, 
что у местного населения есть проблемы с вол-
ком.

— В республике сильно развито скотовод-
ство, что привлекает волка даже с сопредель-
ных территорий. И численность серого хищника 
растет. Голодные животные наносят колоссаль-
ные убытки местным фермерским хозяйствам.

Государство устранилось от борьбы с этой 
напастью: отменена система поощрений, за 
отстрел серых вознаграждения нет. Проблема 
серьезная, но ни помощи, ни денег нет. Мест-
ные жители переживают, что скоро волки пере-
кинутся и на людей, и обращаются за помощью 
к охотникам. Вот и приходится помогать. Только 
личный энтузиазм членов нашего общества дает 
результаты. Приведу несколько цифр. По учету 
в республике численность волка — около 9300 
особей. За январь 2018 года добыто уже около 
50 голов. А в год охотниками отстреливается 
до 300 особей. Цифра, конечно, небольшая, 
но это без какого-либо финансирования со сто-
роны, только на средства ДагРООиР. Однако 
даже такой отстрел приносит сельскому хозяй-
ству Дагестана 100 млн экономии. 

— Сами на охоту часто ходите? Какой у Вас 
самый памятный трофей? Какое любимое ору-
жие?

— Хотелось бы на охоте бывать чаще, но не 
получается. 

Мне запомнилась первая охота, будучи 
на должности председателя ДагРООиР, на фа-
зана осенью 2011 года. На охоту решили пойти 
до завтрака. Погода была ясная, солнечная. 
Ходили долго. Вдруг прямо на дорогу выходит 
фазан — петух. Мы стоим, и он стоит. Я вскинул 
ружье и выстрелил. Это было что-то…

Другой памятный трофей — волк, добытый 
осенью 2013 года в охотничьих угодьях Буй-
накского района. Оба трофея добыты из одного 
и того же охотничьего оружия ИЖ-27. Всего 
у меня пять охотничьих ружей, но любимым 
остается первое — Иж-27.

 — Спасибо, Завурбек Юнусович, за рассказ. 
Хочется пожелать Вам успехов в этом нелегком 
деле на благо всех охотников.

4

Беседу вел Николай ПОЛКОВНИКОВ, фото из архива Завурбека ВАГИДОВА

ДАГЕСТАН — СОХРАНИМ УГОДЬя ДЛя ОХОТНИКОВ!
«Если Вы любите природу, 
активный отдых, общение 

с друзьями и при этом 
не хотите остаться 

вегетарианцем; если Вам еще 
слышится далекий зов 

предков — охотников 
и рыболовов, то Ваша душа 
неосознанно рвется к нам. 

Откройте двери Вашей души 
навстречу ее желаниям 

и вступайте в ряды 
региональной общественной 
организации «Дагестанское 
республиканское общество 

охотников и рыболовов». 
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О
тъехав на небольшое расстояние от горо-
да, инспектора заметили в поле удаляю-
щийся снегоход, за которым волочилась 
добыча. Тут же они сняли с машины свой 
снегоход. В погоню за браконьерами от-

правился наиболее опытный охотовед Александр 
Александрович минин. Двое помощников оста-
лись ждать его на дороге.

После продолжительного ожидания они ста-
ли бить тревогу и отправились на поиски своего 
коллеги. 

Когда нашли Адександра, он уже не подавал 
признаков жизни. Его снегоход по-прежнему 
работал на холостых оборотах, а рядом были 
брошены две туши косули, из-за которых, 
по всей видимости, и поплатился жизнью го-
сохотинспектор. Он был расстрелян в упор не-
известными. 

В воскресенье 11 февраля в Карталы выезжал 
начальник управления охраны, контроля и регу-
лирования использования объектов животного 
мира и их среды обитания минэкологии региона 
Андрей Питовин. На поиски убийц были ориенти-
рованы лучшие правоохранители Карталинского  
района.

У Александра минина остались жена и двое 
взрослых детей. Он на протяжении 35 лет ис-
полнял должностные обязанности на территории 
Карталинского и Варненского муниципальных 
районов Челябинской области общей площадью 
охотничьих угодий 798,4 тысячи гектаров. Летом 
ему должно было исполниться 60 лет. Ежегодно 
выявлял не менее 50 нарушений правил охоты, 
в том числе факты незаконной добычи копытных 

животных с применением механических транс-
портных средств. Полно и грамотно осуществлял 
сбор и оформление доказательной базы выяв-
ленных правонарушений и доводил их рассмо-
трение до логического завершения. 

Александр минин будет посмертно представ-
лен к государственной награде — ордену муже-
ства. Об этом заявил губернатор Челябинской 
области Борис Дубровский. 

Семье инспектора окажут материальную под-
держку. Организацию похорон взяло на себя 
министерство экологии региона.

Газета «Карталинская новь» сообщает, что 
подозреваемый в убийстве охотинспектора 
найден. Жителя Карталов михаила Поддубно-
го взяли под стражу на два месяца решением 
Карталинского районного суда. Об этом «URA.
RU» сообщили в пресс-службе прокуратуры Че-
лябинской области. На суде Поддубный признал 
свою вину частично, заявив, что выстрел был  
случайным.

По словам обвиняемого, Александр минин 
забрал у него ружье и, когда Поддубный пытался 
его выхватить, произошел выстрел, смертельно 

ранивший инспектора. Поддубному предъявлено 
обвинение по п. «б» ч. 2 ст. 105 УК РФ (убийство 
в связи с осуществлением лицом служебной 
деятельности). У обвиняемого двое несовершен-
нолетних детей, он не работает, не судим. Суд 
при вынесении решения принял во внимание, 
что Поддубный скрылся с места происшествия 
и может оказать давление на свидетелей.

Хотелось бы обратить внимание на то, 
что у охотинспекторов и егерей до сих 
пор  нет  оружия ,  поэтому  они  безза-
щитны перед вооруженными браконь- 
ерами. 

Данное преступление находится на контроле 
Главного Управления мВД России по Челябин-
ской области.

Вечером 10 февраля 
госохотинспектор челябинского 

госохотнадзора Александр 
Минин с двумя помощниками 

отправился в рейд в охотничьи 
угодья неподалеку от города 

Карталы.

ПОГИБ ПРИ ИСПОЛНЕНИИ

РОГ-ИНФОРМ
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КТО ПРАВ?
Из города Уссурийска при-
шла информация о том, 
что местные сотрудники 
Росгвардии требуют от 
тира соответствия неким 
ГОСТам, свои требова-
ния они изложили в ла-
коничном послании — вот выдержки из  
него:

«Вам необходимо привести в соот-
ветствие с указанным ГОСТом стрелковую 
галерею, используемую для проведения 
стрельб, а именно строительные конструкции 
и инженерные коммуникации, находящиеся 
в зоне вероятного обстрела, должны быть 
защищены пулестойким, антирикошетным 
покрытием, напольное покрытие стрелко-
вой галерее должно обеспечивать полное 
пулепоглощение в диапазоне углов обстре-
ла от 90 до 15 градусов к горизонтальной  
плоскости.

В связи с изложенным, в рамках кон-
троля за использованием гражданско-
го оружия, обеспечения мер безопас-
ности при производстве стрельб, в срок 
до 08.12.2017 г. указанные недостатки 
устранить. Об устранении уведомить ОЛРР 
Управления Росгвардии по Приморскому 
краю. 

Также напоминаю, что законные требо-
вания сотрудника Росгвардии, вытекающие 
из его обязанностей, обязательны к испол-
нению».

Как мы видим, письмо четко форми-
рует проблему, которая возникла у тира, 
и требует ее решение. Указан ГОСТ (ГОСТ 
Р 52212) и другие нормативные доку-
менты, возникает только один вопрос, 
а почему, собственно, тир должен соот-
ветствовать неким ГОСТАм? Обязатель-
ность ГОСТов была отменена, и сегодня 
соответствие им является добровольной  
процедурой. 

«Федеральный закон от 29.06.2015 № 
162-ФЗ (ред. от 03.07.2016 г.) «О стандар-
тизации в Российской Федерации. 

Статья 26. Общие правила применения 
документов национальной системы стандар-
тизации

 1. Документы национальной систе-
мы стандартизации применяются на до-
бровольной основе одинаковым образом 
и в равной мере независимо от страны 
и (или) места происхождения продукции 
(товаров, работ, услуг), если иное не уста-
новлено законодательством Российской  
Федерации».

Это письмо напомнило мне историю 
с сейфами, когда Приказом Росстандарта 
от 23 марта 2015 г. № 156-ст утвержден 
и введен в действие ГОСТ Р 56367-2015 
«Сейфы и металлические шкафы для хра-
нения гражданского оружия и патронов. Об-
щие технические условия». Возникла идея 
сделать его обязательным для владельцев 
оружия, к счастью, как должно храниться 
оружие и в чем, прямо прописано в законе, 
и менять его не стали в угоду продавцам  
сейфов.

Тут же мы видим совершенно обратное, 
есть ГОСТ, который, кстати, подготовлен 
фирмой, которая производит и продает 
бронепанели, и есть попытка подвести 
его под «законные требования». То есть 
владелец тира должен закупить специ-
альное оборудование и покрытия, вложить 
огромные средства, фактически построить 
свой тир заново, чтобы соответствовать 
ГОСТУ, которому соответствовать не обя-
зан по закону, и принуждает его к этому 
местное отделение ОЛРР Росгвардии? 
Откуда такое рвение? Неужели началь-
ник ОЛРР не знает, какие требования он 
должен предъявлять его сотрудники к  
тиру?

Вопрос о соответствии данных тре-
бований закону будет направлен в Ро-
сгвардию,  подождем,  что  они  от-
ветят.  Также интересно,  только ли 
на Дальнем Востоке выдвигаются подобные  
требования?

Прошу читателей высказывать свои 
мысли и предложения в письме в редакцию 
или на электронную почту rog@mk.ru или  
kas@kalibr.ru. 

Александр КУДРЯШОВ

КОЛОНКА РЕДАКТОРА

С
егодня функция охраны общественных 
охотугодий возложена на Госохотнадзор, 
инспекторы этой организации постоянно 
отслеживают состояние дел на подкон-
трольных территориях и периодически 

устраивают антибраконьерские рейды. В одном 
из таких рейдов нам удалось принять участие 
в качестве наблюдателей. 

На территории московской области работают 
35 штатных инспекторов Госохотнадзора, это не-
много, если учесть, что площадь московской об-
ласти составляет более 44 тыс. кв. км. Конечно, 
контролировать постоянно в одиночку огромные 
площади невозможно. Именно поэтому время 
от времени инспектора собираются и в одном 
из районов области устраивают тотальную про-
верку. Подобные меры, как показала практика, 
благоприятно сказываются на положении дел 
и существенно снижают количество нарушений 
со стороны пользователей охотугодий. 

Во время рейда не раз была высказана 
мысль, что, когда появляется перспектива быть 
задержанными в угодьях, многие из тех, кто 
охотился без путевок, начинают задумываться 
о их приобретении. И что в последнее время 
процент охотников без путевок в угодьях, где 
систематически проводятся рейды, стал замет-
но сокращаться.

Хочется обратить внимание на низкую юри-
дическую грамотность встреченных нами охот-
ников, многие вообще не знают, что грозит за 
браконьерство, а ответственность довольно 
серьезная. От административной, по ст. 8.37 
КоАП РФ со штрафом от 500 до 4000 рублей, 
до уголовной, по ст. 258 УК РФ, с реальными 
тюремными сроками. Кроме того, в этих ста-
тьях предусмотрена компенсация за нанесенный 
ущерб и возможность конфискации предметов 
охоты, оружия и транспорта. Как мы видим, 
ответственность нешуточная и неформальная, 
но тем не менее желающих поохотиться без 
документов предостаточно.

Но вернемся к самому рейду. Утром нас 
распределили по экипажам, меня закрепили 
за двумя инспекторами: Сергеем Блохиновым 
и Александром Костюшиным. мы погрузились 
в «Ниву» и выдвинулись в указанный район. 
Погода выдалась что ни на есть удачная. На-
кануне был снег, а с утра без ветра и без осад-
ков. Благодаря этому, можно было установить, 
въезжал ли кто в угодья, и если да, по следам 
посмотреть, что именно он там делал. 

Исследовав несколько съездов с дороги, 
установили, что следы старые и не требуют 
«отработки». 

В очередной деревне обнаружили свежие сле-
ды автомобиля УАЗ, они уверенно направлялись 
в угодья; проехав по ним, сначала заметили сру-
бленные осинки, затем и сам белый УАЗик, мед-
ленно едущий вдоль леса. Догнав его, инспекторы 
вышли для проверки документов. Человек, управ-
лявший УАЗом, представился помощником егеря 
и подтвердил, что подрубает осинки (это часть 
биотехнических мероприятий), оружия у него 
не было, зато был полный комплект документов: 
охотбилет, разрешение на оружие и путевка. 

Проверив документы, инспектора извини-
лись за задержку и пожелали счастливого дня. 

В одной из деревень мы заметили скопле-
ние машин, номера не местные, пять иномарок, 
среди которых мерседес «Гелендваген», ML, 
митсубиси L200 и одна «Шеви Нива». машины 
стояли у недостроенного дома, вокруг никого, 
и следы от трех автомобилей уходят в лес. Ав-
томобили, судя по следам, не простые, «Нива» 
и два с протекторами с мощными грунтозацепа-
ми. Компания, видимо, не маленькая и поехала 
в лес. 

Выдвинулись по следам, дорога с глубокой 
колеей идет по лесу, сильно петляя, местами 
«Нива» цепляет дном, но упорно идет вперед. 
Через пару километров заметили автомобиль 
«Нива», припаркованный на дороге. Вышли, по-
дошли к нему. Небольшая полянка на пересече-
нии двух просек, посреди дороги запаркованы 
автомобили, замеченная нами ранее «Нива» 
и УАЗ «буханка», последняя серьезно подготов-
лена для движения по бездорожью и без номер-
ных знаков. Также на полянке расположилась 
компания из трех человек, которая спокойно 
варит что-то в казане и выпивает на свежем 
воздухе. Отдыхающие повели себя спокойно 
и, можно сказать, гостеприимно, без всяких 
эмоций общались с инспекторами, показали 
автомобили и уточнили, что просто отдыхают 
в лесу после тяжелой трудовой недели. По-
скольку оружия и продуктов охоты не было, 
то и претензий к ним у инспекторов не возник-
ло. Единственный вопрос, куда делась третья 
машина, глубокий след от протектора кото-
рой уходил в лес. Отдыхающие пояснили, что 
не знают, и пригласили к столу; отказавшись, 
инспектора поговорили с «туристами», и мы 
вернулись к машине. 

мы же продолжали маршрут и обследовали 
очередной след. Навстречу ехала «Шеви Нива», 
в которой был парень в тренировочном костюме; 
нам он не обрадовался, сказал, что приехал за 
дровами, после нашего проезда заторопился и уе-
хал. Через полкилометра в лесу, прямо поперек 
дороги, мы обнаружили «Ниву», которая уже 
остыла и покрылась снегом. Автомобиль был 

подготовлен для езды по бездорожью, на лобо-
вом стекле стояла дополнительная осветитель-
ная «люстра». Вдалеке слышался лай собаки. 
мы с Александром остались около машины, 
а Сергей вернулся к нашему автомобилю и, объ-
ехав лесной массив, проверил выходные следы, 
вернувшись, он рассказал, что, судя по следам, 
«Нива» была не одна. Через некоторое время 
вернулся ее владелец, он был с ружьем, но без 
путевки. На вопрос, что он делает в лесу, отве-
тил «просто гуляю, дышу воздухом, доктор по-
советовал; чтобы было нескучно, взял с собой 
ружье». На любителя погулять был составлен 
протокол о нарушении правил охоты, теперь его  
ожидает штраф от 500 до 4000 рублей, а при 
повторном нарушении в течение года лишение 
права заниматься охотой.

По возвращении инспектора отчитались 
о проделанной работе и подвели итоги. Работа 
признана удовлетворительной, опыт положи-
тельным и, безусловно, будет продолжен и в 
других районах. Сейчас Госохотнадзор начинает 
снабжаться техникой, снегоходами и квадроци-
клами, что, конечно, сделает контроль подот-
четной территории более доступным, а жизнь 
браконьеров менее вольготной. Штат инспек-
турой полностью укомплектован, большая часть 
пришла из полиции и других силовых структур 
и знает, как работать с нарушителями, лично 
меня порадовало крайне доброжелательное 
и вежливое отношение инспекторов ко всем 
встреченным при проверке в лесу гражданам, 
в том числе и нарушителям.

мой коллега по редакции Александр Лиси-
цин рассказал, как у него прошел день. «По рас-
пределению я попал в один экипаж с Сергеем 
Блохиным и Вячеславом майорским, — сказал 
он. — Старшим экипажа был местный, из Шату-
ры, знал все и всех. Помощник из Бронниц, здесь 
на усилении. Район патрулирования — Туголес-
ский Бор, старые торфоразработки, заросшие 
мелким березняком, кустарниками и тростника-
ми. Почти двадцать километров безлюдных за-
брошенных торфяных карт. Идеальное место для 
охоты с гончими и лайками, сплошь проходимое 
по льду в зимних условиях. За день патрулиро-
вания на пустошах проверили документы у трех 
групп охотников. Составлен один протокол за 
охоту без путевки. Понравилось, как инспектора 
проводят проверку охотников или транспортных 
средств: спокойно, без суеты, вежливо просят 
предъявить охотбилет, разрешение на оружие, 
другие документы. Весь процесс сопровождается 
съемкой на камеру, что дисциплинирует обе сто-
роны процесса. Так же уважительно, но твердо 
советуют и впредь находиться в угодьях на ле-
гальной основе. С нарушителем правил охоты 
разговор проходил в отеческой манере, с ноткой 
сожаления, мол, трудно было путевку взять? Его 
оправдания парируют с мягкой настойчивостью. 
Чувствуется, что и инспектор, и нарушитель зна-
ют друг друга. За день работы не было обнаруже-
но ни одного серьезного нарушения, это радует. 
Чувствуется, что угодья под присмотром, и люди 
знают об этом. 

Вернувшись на базу, подводим итоги рейда 
с руководством Управления охоты. В это вре-
мя прибывает очередной экипаж с новостью, 
что в одном из глухих участков леса найдены 
следы разделки битого лося. Обстановка сразу 
становится серьезной, сезон охоты на копытных 
закрыт, значит, это браконьеры. Благодушная 
атмосфера улетучивается, в быстроте действий 
инспекторов, в напряжении лиц, возгласах 
и взглядах чувствуется серьезность момента 
и напряжение предстоящей работы. Это чувство 
висит в воздухе, пока инспектора рассаживают-
ся по автомашинам и исчезают в сумерках». 

Надеемся, что совместные рейды, в том чис-
ле и с нашим изданием, станут регулярными 
и взаимно интересными.

Александр КУДРЯШОВ, фото автора

ОДИН ДЕНЬ С ГОСОХОТИНСПЕКЦИЕЙ

Как часто мы вспоминаем об охотиспекторах? Многие охотники 
считают, что лучше с ними не встречаться. Мы же решили сами 
познакомиться с людьми, которые несут эту нелегкую службу.

Инспектора «Госохотнадзора»  
александр костюшИн И серГей БлохИнов 

Инспектора «Госохотнадзора»  
вячеслав МайорскИй И серГей БлохИн 



РОССИЙСКАЯ ОХОТНИЧЬЯ ГАЗЕТА
№ 5 (1222) 28 фЕвРАлЯ – 13 мАРТА 2018 ГОДА

\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\

№ 5 (1222) 28 ФЕВРАЛЯ — 13 МАРТА 2018 ГОДА      ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР П.Н. ГУСЕВ; ЗАм. ГЛ. РЕДАКТОРА, ШЕФ-РЕДАКТОР РыБОЛОВНОГО ОТДЕЛА А.Е. мАИЛКОВ. 

Можайское вдхр., Ильинское.
Погода: с утра — 20, штиль, почти ясно, 747. 
Поплавочная снасть. Насадка, прикормка: 
мотыль. Рыба: плотва, подлещик; больше 10 
кг. Самая большая рыба подлещик, 350 г.

Яузское вдхр., Смоленская обл.
Погода: с утра — 13, днем временами сне-
гопад. мормышка. Насадка, прикормка: 
мотыль. Рыба: лещ; больше 10 кг. Самая 
большая рыба лещ, 1,3 кг.

Озернинское вдхр.
Погода: тихо, морозно. Поплавочная снасть. 
Насадка, прикормка: мотыль. Рыба: плотва; 
1-3 кг. Самая большая рыба плотва, 100 г.

Пироговское вдхр., Московская обл.
Погода: — 4, ветер слабый. мормышка 1,8-2,0 
мм. Насадка, прикормка: мотыль. Рыба: окунь, 
ёрш; 1-3 кг. Самая большая рыба ерш, 50 г.

Новотроицкое вдхр., Ставропольский край.
Фидер. Насадка: червь, опарыш красный. 
Рыба: карась; 5-10 кг. Самая большая рыба 
карась, 300 г.

Можайское вдхр., Красновидово.
мормышка, поплавочная снасть. Насадка, при-
кормка: мотыль. Рыба: подлещик; 5-10 кг.

Горьковское вдхр., Ивановская обл.
Погода: пасмурно, ветрено. мормышка без 
насадки. Рыба: плотва; до килограмма. Са-
мая большая рыба плотва, 300 г.

Айдыкуль, озеро,  Челябинская обл.
Погода: утром — 12, днем — 3, ветер З, с 
усилением, солнечно. Блеснение. Приманки: 
блесны, балансиры. Рыба: окунь; 5-10 кг. 
Самая большая рыба окунь, 400 г.

Финский залив, Ленинградская обл.
Погода, состояние водоема: переменная 
облачность, снег, ветер С, течение силь-
ное, лед около 40 см. Блеснение. Приманки: 
блесны. Рыба: судак; 1-3 кг. Самая большая 
рыба судак, 2,5 кг.

Иртыш, Омская обл.
Погода: умеренно морозно, ветер слабый. 
Зимний фидер и удочка с кивком и скользя-
щим грузом. Насадка, прикормка: мормыш 
и готовые смеси. Рыба: лещ; 1-3 кг. Самая 
большая рыба лещ, 500 г.

Волга, Ивановская обл.
Погода: с утра — 10, к вечеру — 4, ветер Ю, 
к обеду слабая метель, давление высокое. 
мормышка без насадки. Рыба: окунь, плот-
ва; до килограмма. Самая большая рыба 
окунь, 100 г.

Карагайкуль, озеро, Челябинская обл.
Погода: — 4, 755, ясно, без осадков, ветер 
З, слабый. мормышка. Насадка, прикормка: 
мотыль, мормыш. Рыба: окунь, чебак; 3-5 
кг. Самая большая рыба чебак, 200 г.

Озернинское вдхр.
Погода: 764, около — 10. мормышка, поп-
лавочная снасть. Насадка, прикормка: мо-
тыль. Рыба: подлещик, лещ; 5-10 кг. Самая 
большая рыба подлещик, 400 г.

Волга, Астраханская обл.
Погода: тепло, переменная облачность. 
Карпфишинг, мормышка, спиннинг. Рыба: 
щука, окунь, жерех, судак; больше 10 кг. 
Самая большая рыба щука, 4,5 кг.
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ВЕСТИ С ВОДОЁМОВ
Андрей ЯНШЕВСКИЙ, фото Анатолия МАИЛКОВА

Г
лухозимье для рыбы наступило только на 
мелких непроточных водоемах. Самое тя-
желое для рыбы время по  количеству кис-
лорода в воде наступает, когда лед покры-
вается слоем воды, но еще не отрывается от 

берега. Именно при таких условиях поступление 
кислорода под воду перекрывается практически 
полностью. До этого момента еще месяц.

Постепенно меняется видовой состав рыбы 
в уловах. В уловах преобладали подлещик и 
окунь. На можайском водохранилище, уже не 
случайно, некоторые рыболовы ищут и находят 
первые косяки уклейки. В очередной раз хочу 
сказать, что мне до сих пор не очень понятно, 
почему клев уклейки в середине зимы считается 
событием. Я ловил и ловлю эту рыбу, когда мне 
это нужно, в любом месяце в году, в том числе 
и зимой. Уклейка всю зиму стоит в полводы 
над ямами, реагирует на прикормку с мотылем, 
нередко ловится выше плотвы и подлещика. 
Нужно лишь знать места стоянок и ловить це-
ленаправленно. Например, сейчас она отлично 
клюет в среднем течении р. Дубны.

В целом рыба в прошедшие дни не слишком 
активно перемещалась, как в водоемах с течени-
ем, так и на озерах и карьерах. мало было найти 
стаю подлещика, плотвы или окуня — нужно 
было найти лунку с активной рыбой. Зачастую 
разница в уловах с лунок, расположенных бук-
вально в пяти метрах друг от друга, была мно-

гократной. Немного разочаровал окунь.  Даже 
на небольших реках с чистой водой, где окунь 
остается активным всю зиму, клев был очень 
рваным и нестабильным.

ВОДОХРАНИЛИЩА
На Иваньковском и Рузском водохранилищах 
все внимание рыболовов было приковано 
к лещу. В отдельных местах эта рыба стояла 
очень плотными стаями, но перемещалась с 
неохотой. Чтобы достичь положительного ре-
зультата, нужно было прикармливать избыточ-
ное количество лунок и искать активную рыбу. 
Временами подлещик поднимался в полводы и 
переставал клевать. Нельзя было засиживаться 
на одном месте и ожидать подхода рыбы на 
прикормку. Такая тактика не срабатывала.

На Истринском водохранилищах в уловах 
опять преобладали плотва разного размера и 
мелкий окунь. На ближних водохранилищах ка-
нала им. москвы — Химкинском, Пироговском, 
Клязьминском, уловы среднестатистические, 
состоящие из мелких окуней и единичных су-
дачков. Относительно неплохие результаты на 
Рыбинском и Угличском водохранилищах, где в 
уловах преобладал окунь. местами продолжал-
ся активный клев плотвы не слишком большого 
размера. Неплохой клев окуня в верховьях Горь-
ковского водохранилища. Щука клюет мелкая и 
очень мелкая.

КАРЬЕРЫ  
И ПРОТОЧНЫЕ ПРУДЫ
Вся рыба сконцентрировалась в далеких от 
растительности местах, то есть на пляжах, 
около обрывистых берегов и на глубоких по-
ливах. Где есть возможность, рыба поднялась 
в притоки. На больших, глубоких карьерах, где 
мало растительности — Кудиновский, Строгин-
ский, Рублевский — наиболее активным был 
окунь, причем не самого мелкого размера. Он 
предпочитал глубины 4-6 м, но после обеда 
выходил на 2-3 м. Рыбалку здесь упрощает 
знание рельефа и времени выхода рыбы к 
береговой зоне. можно заранее подготовить 
десяток лунок в перспективном месте. Период 
клева короткий.

В проточных прудах рыба полностью поки-
нула предплотинные зоны с верхним перели-
вом воды и устремилась в верховья и в устья 
питающих рек. В предплотинной зоне ситуация 
близка к замору. В некоторых притоках вся 
рыба поднялась на несколько километров, 
и ее движение вверх останавливают только 
непреодолимые преграды в виде завалов и 
перекатов под мостами. На запрудах с ниж-
ним сливом воды ситуация намного лучше, и 
рыба здесь весьма активная. Хорошо клевали 
некрупная плотва и пескарь. Клев периодичес-
кий, мало зависит от прикормки. Рыбу нужно 
искать и искать.

НА РЕКАХ
На больших реках ожидаемого всплеска актив-
ности крупной мирной рыбы не произошло. А 
может быть, ее просто не нашли. На Оке ловить 
сложно из-за торосов и очень неравномерного по 
толщине и прочности льда. На небольших реках, 
таких как Дубна или Сестра, местная рыба про-
должает мигрировать, но есть локальные точки с 
концентрацией плотвы и окуня. Эти точки быстро 
засвечивают, и приходится продолжать поиск. 

Там, где рыболовов практически нет, на участ-
ках, где течение ровное и лед от берега до берега 
без промоин, плотва, окунь и уклейка жмутся к 
берегу. На участках с ямами, за поворотами и на са-
мих поворотах русла скапливаются пескарь и ерш. 
Здесь же можно найти подлещика и белоглазку. На 
малых реках в отдельные дни активным был окунь. 
Продолжала неплохо клевать мелкая щука. много 
спиннингистов на всех открытых участках неболь-
ших рек. На москве-реке стабилизировалась ловля 
леща и плотвы с использованием фидера. 

ПЛАТНАЯ РЫБАЛКА
Ловля форели, щуки и осетра происходила с 
переменным успехом. В отдельные дни рыба 
бастовала, но в целом уловы были не самые 
плохие. Очень успешной была ловля карпа и 
карася на одном из прудов рыбхоза в Егорьев-
ском районе. Рыба брала как на мормышку с 
мотылем, так и на компактную блесну.

Середина февраля в этом году оказалась весьма комфортной для 
рыболовов центрального региона. Снег осел, уплотнился, наледи 
прихватило морозом, и ходить по льду стало более комфортно. 
Руки и ноги не мерзнут, порывы ветра слабые и не мешают ловле. 
Похолодание в последние дни сочеталось с ясной, солнечной 
погодой и ростом атмосферного давления.

С
обрались любители ловли донной 
удочкой из Москвы, Московской, 
Калужской, Тульской, Рязанской  
областей (80 участников). Район 
Марьино, река Москва. Все участники 

мужественно преодолели невзгоды погоды, 
достойно соревновались. Результаты  спор-
тсменов во многом зависели от умения 
подобрать прикормку, ароматизаторы, пра-
вильно выбрать дистанцию ловли. Лови-
лись в основном  окунь  и мерная плотва.

• 1 место — Тимченко В.В. — (2535 гр)
• 2 место — Канищев П.А. — (2235 гр)
• 3 место — Артюх С.В. — (1560 гр)
• Самая крупная рыба
 — Еремеев А.В. — (520 гр) (плотва)

Победители и призеры были награжде-
ны кубками, медалями, призами.

Все участники  были  приглашены на  
43-ю выставку «Охота и рыболовство на 

Руси». От имени Оргкомитета выражаю бла-
годарность за работу судейской коллегии,
а  всем участникам – ВИВАТ!

Особая признательность за организа-
цию и помощь в  проведении Кубка: 
Оргкомитету и Дирекции ВК «Эксподизайн»; 
Управе района Марьино, ООО ППМ «Волжан-
ка» Кратюк А.; ООО «ФишБейт» Щетинину А.; 
ТД «Пеликан» Думчеву А.; ООО «Оптимист» 
Троицкому Р.; НПП «Мегатекс» Галицкому  А., 
Зимарёву Д., Тимченко В., Носовец А.,
Волкову М., Завьялову А.

Спасибо ВСЕМ!
Приглашаю ВСЕХ посетить выставку

«Охота и рыболовство на Руси»,
которая будет проходить

с 21 по 25 февраля 2018 года
в г. Москва, ВДНХ, павильон № 75.

С уважением!
Председатель ОРГКОМИТЕТА 

С.И. Петров.

17 февраля  2018 года рыболовный клуб  Wormfarm
совместно с Дирекцией  ВК «Эксподизайн»,
Управой района Марьино, Любительской фидерной лигой  
провели  соревнования по ловле донной  удочкой, 
посвященные 43-й выставке «Охота и рыболовство на Руси».

РЕ
КЛ

АМ
А КУБОК  ВЫСТАВКИ «ОХОТА 

И РЫБОЛОВСТВО НА РУСИ»
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С
ледует понимать, что не везде и не 
на каждом водоеме береговая зона пер-
спективна для успешной рыбалки в тя-
желый период зимы — для этого должен 
сложиться определенный набор положи-

тельных факторов. Прежде всего, маловероят-
но, что скопления той или иной рыбы скажутся 
в местах, где лед покрывает обширную отмель, 
имеющую илистое дно, а летом густо зарастаю-
щую водорослями. Более всего различной рыбы 
может оказаться у берега, круто уходящего 
в воду, если дно там песчаное или каменистое, 
а также присутствуют неплотные коряжники, 
служащие хорошим укрытием для мелкого кор-
ма, а также засадами для хищника. 

Но и в подобных заманчивых местах рыболов 
рискует не увидеть ни единой поклевки, если 
к берегу вплотную примыкает густой хвойный 
лес, из которого поступает «кислая» вода. Так-
же рыба не подходит близко к берегам, до ко-
торых распаханы поля, куда вносят удобрения 
или прямо на снег вывозят навоз — в последу-
ющем со всеми «втекающими»… Таким образом, 
лучшими условиями для прибрежной рыбалки 
со льда является примыкание к воде не распа-
ханных лугов, кустарников, песчаных пляжей, ис-
кусственных отсыпок у плотин, дамб, причалов.

Теперь в перспективном месте надо найти 
тут узкую зону, где может стоять рыба и где 
нужно делать лунки, а не сверлить их без вся-
кой системы, тем самым производя излишний 
и ненужный шум и чрезмерно засвечивая место 
предстоящей ловли, что в итоге непременно 
отразится негативно на результатах. Следует 
исходить из того, что рыба тяготеет к контрас-
тным особенностям донного рельефа, а вбли-
зи берега это будет резкий переход с отмели 
на глубину. Узкую полосу донного излома на-
блюдательный рыболов легко обнаружит на… 
поверхности льда даже при наличии слоя снега. 
Перепад глубин обычно совпадает с явно види-
мой, идущей вдоль берега трещиной в ледовом 
покрове, и она тем более четкая, чем дальше 
зима переваливает за свою середину. А все из-
за того, что в течение зимнего сезона уровень 
водоемов постепенно понижается, а лед опус-
кается и ломается в определенных местах, где 
есть переход от более толстого и прочного льда 
к менее толстому и более слабому. 

Главная причина возникновения трещины 
связана с характерными особенностями льдооб-
разования на водоемах: вначале более толстый 
и прочный лед встает над малой глубиной около 
берега, поскольку здесь вода быстрее остывает, 
а над ямами и руслами лед образуется позднее и, 
укрытый толстым снегом, всю зиму остается бо-

лее тонким. Когда падение уровня воды достигает 
определенной величины, лед под собственным 
весом и под весом накопившегося на нем снега 
начинает проседать и ломаться как раз по границе 
между прочным и слабым ледовым покровом, 
таким образом «рисуя» на поверхности водоема 
«карту» особенностей прибрежного донного рель-
ефа. Задачей рыболова остается «работать» с ми-
нимальным количеством лунок вдоль трещины, 
где разлом во льду обозначает либо границу бе-
регового свала, либо бровку русла или притока —  

именно тут встречаются «интересы» рыбы разных 
видов, и мирных, и хищных.

Кроме варианта успешной ловли среди зимы 
вдоль береговой трещины, практикуемой на ис-
кусственных водоемах с малой проточностью, 
отличающихся постепенным снижением уровня 
воды, есть и другая возможность борьбы с пло-
хим клевом в пору глухозимья — это рыбалка 
на реках и небольших речках, причем послед-
ние предпочтительнее, потому что здесь легче 
искать стоянки рыбы. И тут, как и на водоемах 
без течения, действует тот же принцип поиска 

рыбы. Это акцентирование усилий на особых 
речных участках, которыми могут быть омуты 
после перекатов, глубокие тиховодные плесы 
после быстрин, ямы среди однообразных мел-
ководий, зоны сбоя струй и обратных течений, 
а также резкие изломы речного дна или выходы 
пород иного характера. 

Здесь рыба разных видов тяготеет к опреде-
ленным особенностям речного ложа: например, 
лещ любит места, где твердое глинистое дно сту-
пенями уходит в илистую яму; а белоглазка и гус-
тера кормятся на каменистых грядах; плотва, щука 
и окунь предпочитают суводи с ослабленным тече-
нием. И все же наибольшее число особенностей, 
привлекательных для разной рыбы, встречается 
на крутых речных излучинах, особенно около вы-
соких берегов, куда идет прижим течения. Но в та-
ких местах, несмотря на их перспективность для 
ловли, очень важно соблюдать определенные 
меры безопасности. Не следует выходить на не-
знакомые участки без опытных рыболовов, надо 
тут прекращать ловлю при первых признаках уси-
ления течения от затяжных оттепелей или во вре-
мя весеннего снеготаяния, тем более что и рыба 
отсюда уйдет в более тихие места.

Учитывая сложное поведение рыбы в глухо-
зимье, и прибрежная рыбалка в перспективном 
месте на реке или водохранилище требует от 
рыболова, как говорится, ума, особой снасти 
и отточенной техники ловли. Что касается ума, 
то рыболов, стремящийся к достойным тро-
феям, а не к истреблению мелочи, что по сути 
то же браконьерство, никогда не полезет «в тол-
пу», где много шума и участок «засвечен» мно-
жеством лунок. Кстати, скученность рыболовов 
в каких-то местах водоема совсем не означает 
наличие там хорошего клева — чаще всего это 
дань некому «стадному» инстинкту, которому 
более всего подвержены неумелые рыболовы, 
неуверенные в собственных силах. 

В тяжелую зимнюю пору, когда крупная рыба 
сильнее всего реагирует на разные внешние 
раздражители и оставляет места, где ее беспо-
коят, лучше искать ее небольшой компанией, 
где каждый знает свою роль, используя те при-
меты присутствия рыбы, которые подсказывает 
вид ледового покрова и характер примыкающе-
го к нему берега, о чем сказано выше. При этом 
надо стараться обходиться минимальным коли-
чеством лунок, расположенных на достаточном 

удалении друг от друга (не менее трех метров), 
«нерабочие» лунки после их облова лучше сов-
сем засыпать снегом, чтобы сделать попада-
ние света под лед минимальным. По этой же 
причине лунку не следует полностью очищать 
от ледяной крошки — лучше проделать в ней 
палочкой только узкое отверстие для прохода 
приманки. И еще, «подвисший» у берега лед 
«гремит» гораздо сильнее при сверлении лунок 
и при передвижении по нему, поэтому все дела 
на льду, особенно на голом, бесснежном, жела-
тельно совершать предельно аккуратно.

8 СЕКРЕТЫ УСПЕХА

Из ТАТАРСТАНА

Потепление последних дней, наблюдаемое 
на Нижней Волге, привело к тому, что нача-

лось разрушение льда. Но невзирая на опасный 
лед, астраханские и иногородние любители 
продолжают рыбачить. А вот активность рыбы 
повсеместно была слабая. Поклевки даже суда-
ка большинством рыболовов оцениваются как 
вялые, иногда еле заметные. Судака и берша с 
разным успехом продолжали ловить на балан-
сиры, тяжелые мормышки с подсадкой тельца  
и разные блесны на Ахтубе, Волге, Кигаче и 
Бузане. Так, на Ахтубе неподалеку от Аксапая 
в середине месяца клыкастый в отдельные 
дни был очень активен, а с двадцатых чисел 
февраля здесь уже лучше ловили тарашку. 
Судака и берша весь отчетный период находи-
ли на Волге у Комсомольской набережной, у 
памятника Петру Великому, у п. Советский. На  
Бузане судака и берша  продолжали ловить у 
автомобильного и железнодорожного мостов. 
Любители ловли щуки на живца отмечают, что 
уже попадаются трофеи с икрой, но активность 
зубастой ухудшилась.

Вячеслав МИХАЙЛОВ

Обобщение имеющейся информации под-
тверждает, что клев мирной и хищной 

рыбы заметно ухудшился. Так, на Оке в КЭм-
Зовском затоне, у Воробьевой переправы, у 
Анненок, у Гремячево для ловли мирной рыбы 
рыболовы использовали не только мормыш-
ки и донные снасти, но и «вертолеты». Часто 
меняли насадки и места ловли, но и это не 
всегда приводила к поимке рыбы. Чаще по-
падались густера, плотва, уклейка, ерши и 
окуни. Крайне редко брали подлещики около 
полкило весом и окуни по 300-400 г.

Охотники на налима продолжали ночные 
рыбалки. Тем, кто знает места миграции на-
лима, удавалось за ночь поймать несколько 
голов этой вкусной рыбы. Из насадок исполь-
зовались живец и червь.

В заливах Оки, Угры, Жиздры, Протвы, на 
Луже, Суходреве и Шане продолжали рыба-
чить любители жерлиц. Некоторым удавалось 
за рыбалку взять до пяти и более щук весом 
больше килограмма.

Александр МАТВЕЕВ

Из АСТРАХАНИ

Из КАЛУГИ

Из ВОЛГОГРАДА

К нам пришли морозы, но не злые. На сол-
нышке тает,  и на асфальте лужи, а в тени 

можно и замерзнуть. Рыба еще не проснулась. 
Друзья ездили с жерлицами и неожиданно 
столкнулись с тем, что только к обеду смогли 
выставиться из-за отсутствия живца. Кончи-
лось тем, что и щуки тоже не пришли. матро-
сики ловятся повсеместно, особо свирепству-
ют на пруду в Калмаше. В Биюргане в начале 
недели знакомые поймали щуку на 8 кило-
граммов, причем прямо у лодочных гаражей. 
В районе Вишневки рыбаки активизировались, 
и это признак, что появился судак. Олин-то на 
два килограмма точно появился, и в утренних 
сумерках позарился на балансир. Остальные 
судаки где-то на подходе. В ожидании их мож-
но развлечься на ершах. В Бетьках все тоже не 
предсказуемо. То наловят по 7-8 килограммов 
подлещика и густеры, да еще и синец хороше-
го размера попадется. Я тоже попытал счастья, 
но не увидел ни единой поклевки человек этак 
на 10-12. Со слов завсегдатаев, рыбу предуга-
дать трудно, и чаще она проявляет активность 
во второй половине дня. Все надежды на март 
и на рыбью совесть.

Павел ЕЛИЗАРОВ, г. Набережные Челны

Ситуация с высоким уровнем воды ниже 
Волжской ГЭС практически не позволя-

ла рыболовам ездить в Волго-Ахтубинскую 
пойму. Волгоградское водохранилище — вот 
где погулять с ледобуром в волюшку! И от 
города недалеко, и обурить вас там очень про-
блематично. Судак и берш ловятся исправно, 
но не у всех и не каждый день. Например, на 
последней рыбалке мой товарищ видел всего 
лишь одну поклевку за весь день и остался 
без рыбы. Я же уехал домой с тремя судаками, 
одним бершом и одним досадным и весьма 
солидным сходом. Странно то, что мы весь 
день ловили на одни и те же приманки, бурили 
в одних и тех же местах. 

Алексей КОЛОМИЕЦ

Анатолий МАИЛКОВ, фото автора

Что касается снасти для прибрежной ры-
балки на относительно малой глубине, то 
ее каждый рыболов выбирает по своим 
пристрастиям, но чем она будет тоньше, 
легче, малозаметнее, тем больше будет 
поклевок, особенно осторожной крупной 
рыбы. Поэтому для успешного противо-
действия достойному трофею с тонкой 
леской желательно снабдить удильник хотя 
бы простейшим фрикционным тормозом, 
чтобы снизить потери и рыбы, и приманок. 
Обычно такой тормоз можно сделать, пос-
тавив тонкую тефлоновую шайбу под винт, 
фиксирующий катушку (шпулю с леской) 
на рукояти удильника. Регулируя степень 
зажима винта, устанавливают фрикцион 
под конкретную прочность лески и прове-
ряют его мягкое срабатывание в ответ на 
резкое усилие, рывок.

ЧЕМ ТОНЬШЕ, ТЕМ ЛУЧШЕ! 

Учитывая сложное поведение рыбы в глухозимье, и прибрежная 
рыбалка в перспективном месте на реке или водохранилище требует 
от рыболова ума, особой снасти и отточенной техники ловли.

В ГЛУХОзИМЬЕ ПОД БЕРЕГОМ
ВЕСТИ С ВОДОЁМОВ

После сильных снегопадов и метелей 
наступает тяжелая пора для рыбьего 

населения почти всех водоемов, 
укрытых толстым слоем льда и снега. 

Однако в узкой береговой зоне, где 
лед к середине зимы обычно 

«подвисает» из-за падения уровня, 
талая вода и воздух из атмосферы 

легко проникают под ледовый покров, 
делая в узкой полосе прибрежья 

комфортными условия жизни для 
рыбы и ее потенциального корма.
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Н
а совершенно «голую» мормышку рыба 
попадалась исключительно редко. Все 
эти факты считались чистой случайнос-
тью и как материал для проведения более 
детальных исследований вообще не рас-

сматривались. И с плотвой вышло как-то очень 
похоже. Короче говоря, на протяжении долгих 
лет я рыбачил с «безмотылками», на крючках 
которых обязательно присутствовали какие-ли-
бо «украшения»: кембрики, бисер, диски и даже 
металлические цепочки в различных вариантах 
компоновки и цвета. Рыба на эти мормышки 
клевала. И я не имел особых оснований для 
того, чтобы как-то изменить свое отношение 
к подбору приманок. Например, попробовать 
осознанно поймать рыбу на безнасадочную 
мормышку, вообще лишенную каких-либо ук-
рашений. Но как быстро все изменилось! Теперь 
при каждом удобном случае я стараюсь предло-
жить рыбе совершенно свободную от дополни-
тельных элементов мормышку. И она все реже 
отказывается от такого предложения.

ТЫ ЛОВИшЬ НЕПРАВИЛЬНО! 
То, что окунь — рыба любопытная, я усвоил 
еще на самой заре своей карьеры рыболова. 
Выслушивая советы старших товарищей о стиле 
проводки и оснащении приманки, я безогово-
рочно поверил в то, что одним из основных 
привлекающих рыбу элементов любой безнаса-
дочной мормышки является не игра приманки, 
а всевозможные навески на цевье крючка. Все 
казалось очень логичным. Кембрики привле-
кают к мормышке рыбу своим контрастным 
цветом. Свободно движущиеся по цевью крючка 
бисер, диски и цепочки, кроме привлекательно-
го цвета, создают в воде дополнительные коле-
бания, которые делают мормышку еще более 
«слышимой» для подводных обитателей. 

 Повод усомниться в абсолютном преиму-
ществе мормышек с украшениями над «голы-
ми» мормышками представился мне чуть позже. 
На одной из рыбалок я познакомился с рыболо-
вом, который ловил рыбу намного успешнее 
соседей, используя в качестве приманки обыч-
ную, без каких-либо подвесок, «уралку». Осо-
бых секретов из своей мормышки он не делал 
и охотно демонстрировал ее всем желающим. 
Примечательно, что один из местных корифе-
ев «безмотылки», взглянув на его приманку, 
бросил: «Ты ловишь неправильно!» После чего 
спокойно продолжил почти безрезультатные 
попытки соблазнить рыбу своей обвешанной 
бисером мормышкой. Похожие по форме мор-
мышки были и у меня. Обрезав с одной из них 
всю подвеску, я впервые осознанно попытался 
предложить рыбе «голую» мормышку. Не ска-
жу, что рыба сразу начала бросаться на мою 
приманку, однако некоторого увеличения коли-

чества поклевок мне удалось 
добиться. Получалось, 
что мормышка без 
подвески может ока-
заться для рыбы ин-
тереснее мормышки 
с обвесом! Этот факт 
породил в моей голо-
ве множество мыслей: что 
это — удачное стечение обстоятельств, особое 
умение рыболова или закономерность, которую 
я раньше не замечал или не желал замечать?

КОЛЕБАНИЯ СОБСТВЕННЫЕ  
И ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ 
Отчасти ответить на этот вопрос удалось до-
вольно скоро. Довелось мне как-то порыбачить 
в компании киевских рыболовов, которые поль-
зовались исключительно раскрашенными в раз-
ные цвета, слегка изогнутыми «гвоздиками» 
и воронеными «муравьями». В том, что рыба 
этими мормышками интересовалась, сомневать-
ся не приходилось. Проводя мормышку различ-
ными способами, ребята то и дело вываливали 
на лед увесистых окуней, плотву и синцов. Я же 
со своими обвешанными подвижными дисками 
и бисером приманками сильно разнообразить 

игру не мог и довольствовался толь-
ко окунями. 

После рыбалки, когда состоялся 
традиционный обмен опытом, я стал 

обладателем нескольких таких мор-
мышек. В короткой инструкции по их эксплуа-
тации особо было отмечено, что приманки эти 
не нуждаются в какой-нибудь дополнительной 
подвеске на крючке. Более того, по словам 
киевлян, ее наличие могло запросто «убить» 
игру мормышки. Это явилось стимулом к тому, 
чтобы немного вспомнить курс школьной фи-
зики. При подергивании кивка каждая мормыш-
ка создает в воде колебания. Характеристики 
этих колебаний зависят от многих факторов: 
формы тела, веса мормышки, толщины лес-
ки, упругости кивка и почерка рыболова. Если 
на цевье крючка мормышки имеются свободно 
движущиеся элементы: бисер, диски или цепоч-
ка, к собственным колебаниям тела приманки 
добавляются дополнительные, которые создает 
подвеска. Когда мормышка и подвеска подобра-
ны гармонично, эти колебания дополняют друг 
друга, и приманка действительно становится 
более слышимой для рыбы. 

Но так происходит далеко не всегда. Чаще 
всего рыболов просто копирует другую, понра-
вившуюся ему приманку или занимается твор-
чеством без оглядки на то, что наличие навески 
может изменить игру приманки не в лучшую 
сторону. За несколько лет активного и осоз-
нанного экспериментирования с различными 
вариантами навески на цевье мормышки и без 
нее я пришел к стойкому убеждению, что к объ-
емным подсадкам на крючок мормышки нужно 
относиться весьма осторожно. При неумелом 
обращении часто получается так, что подвеска 
начинает сильно мешать собственным колеба-
ниям мормышки, и она становится «глухой». 
Особенно сильно влияют на игру приманки 
крупный бисер и диски на цевье крючка. При 
попытке рыболова изменить игру мормышки 
при каких-то определенных значениях частоты 
и амплитуды навеска начинает глушить игру 
приманки. Более того, крупный бисер может 
оказаться слишком тяжелым для мормыш-

ки. Он смещает центр тяжести приманки «на 
себя», и мормышка вообще перестает играть. 
Особенно заметным этот эффект делается 
на мормышках типа «уралка» или «банан». 
А вот диски, задача которых заключается в со-
здании дополнительных активных колебаний 
и увеличении слышимости мормышки в воде, 
часто увеличивают и количество пустых под-
сечек и сходов рыбы. Так что с некоторых пор 
я настороженно отношусь к щедро обвешан-
ным мормышкам, предпочитая им приманки 
вообще без навески.

ВОПРОС цВЕТА
Несколько позже сложилось у меня и свое 
мнение относительно влияния «правильного» 
сочетания цвета навески на клев рыбы. мно-
го лет я справедливо (как мне тогда казалось) 
считал, что привлекательные для рыбы цвета 
распределяются приблизительно в таком поряд-
ке: красный кембрик или бисер привлекательны 
для мелочи, желтый — цвет окуня, белый — цвет 
леща, белый и желтый нравятся плотве, а ко-
ричневый лучше было применять при плохом 
клеве. Конечно, правило: каков цвет подсадки — 
такая и рыба, действовало не всегда и не везде. 
Но я безоговорочно верил в магическое действие 
цвета и строго следил за тем, чтобы на крючках 
мормышек было именно такое уловистое сочета-
ние. При этом цвет тела приманки неизменно ос-
тавался темным (черным или темно-зеленым).

Однако зерно сомнения, «посеянное» в от-
ношении объемных подсадок, дало свои всходы 
и здесь. Устоявшееся мнение, что для ловли 
окуня лучшим сочетанием цветов в приман-
ке является черный и желтый, все чаще стало 
подвергаться сомнению. Оказалось, что «по-
лосатый» одинаково успешно ловится на мор-
мышки всевозможных окрасок. Иногда даже 
складывалось мнение, что рыбе все равно, ка-

кого цвета будет приманка, главное, игру 
подобрать правильную. Позже к оку-

ню добавилась плотва, которая, как 
выяснилось, тоже интересовалась 
разноцветными, без подсадки 
чего-либо на крючок, мормыш-
ками. Это, разумеется, добавило 
интереса. А на том, что нужно 
строго выдерживать «традици-
онно уловистую» комбинацию 
цветов, я вообще перестал за-

цикливаться. 
Эволюция отношения многих 

рыболовов-безмотыльщиков к цвету приманки 
происходит приблизительно по одной схеме. 
Новички, которые сильно прислушиваются 
к общественному мнению, традиционно уделя-
ют цвету приманки излишне много внимания. 
К сожалению, часто это происходит в ущерб 
другим, более важным качествам. Когда рыбо-
лов достигает стадии «поймаю рыбу, где захочу 
и сколько захочу» цвет приманки отодвигается 
на второй план. Теперь для него намного важнее 
прочность лески да зацепистость крючка. А вот 
для профи или эстетов, которых уже не интере-
суют набитые рыбой морозильники, тема цвета 
приманки снова имеет место быть. Ведь для них 
интересно поймать рыбу там, где ее мало, или 
испытать в работе несколько новых приманок.

 Так вот, они считают, чтобы ловить рыбу, 
самый беспроигрышный вариант — это исполь-
зовать мормышки естественных окрасок. Они 
точно не отпугнут рыбу, а при правильной их 
подаче хороший результат будет гарантирован.

При отсутствии клева тот же окунь может 
«обидеться» на что угодно: на неправильную про-
водку, на слишком грубую леску, на размер при-
манки. Ведь для того, чтобы лунка ожила, иногда 
достаточно просто изменить частоту колебаний 
или добавить в проводку продолжительную па-
узу. А в каком цветовом сочетании на крючке 
мормышки будут находиться кембрики, почти 
не важно — окунь все хватает одинаково. мое 
мнение: «правильным» выбором цвета приманки 
заметно улучшить результат едва ли получится, 
а вот отпугнуть неактивную рыбу, насторожить ее 
«неправильным» окрасом гораздо легче. 

Общее резюме следующее: на фоне других 
приманок лишенная «украшений» безнаса-
дочная мормышка во многих случаях оказы-
вается более удачным вариантом. Ей можно 
придать любой характер игры и не бояться, 
что в один прекрасный момент мормышка 
«залипнет» или «застучит» по леске. Крю-
чок «голой» мормышки, как правило, всегда 
более зацепистый, чем у мормышки с подве-
сом. А вот цвет приманки обычно выступает 
на второе место. Поэтому, выходя на рыбалку, 
следует иметь при себе как минимум одну 
удочку, оснащенную «голой» мормышкой, 
и не стесняться пускать ее в дело.

9РЫБАЦКИЙ ОПЫТ

Николай ЛИННИК, фото автора

ОСТОРОжНЕЕ С «УКРАШЕНИяМИ»!
Первого окуня на мормышку  
без наживки на крючке мне 

удалось поймать лет 20 назад.  
я даже хорошо помню приманку.  

Это была черная «овсинка», 
цевье крючка которой украшено 

набором разноцветных 
кембриков.
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Н
ынче все иначе: снасти для лова посто-
янно совершенствуются, а вот корюшки 
становится меньше, и не только числом, 
но и размерами. Нередко приходится 
слышать разговоры о том, что вот рань-

ше всего за несколько часов можно было пой-
мать триста приличных «хвостов», а теперь за 
целый день и сотню мелочи не выудишь…

Наверное, это так. Однако все равно с нача-
лом весеннего хода корюшки тысячи и тысячи 
рыбаков устремляются на лед за этой замеча-
тельной, пахнущей огурцом рыбкой. И каждый 
год я со своим родственником  Александром 
Рыковым неизменно участвую в этом незабы-
ваемом  рыболовном пиршестве.

…Оставив «Ниву» на большой поляне на 
берегу, мы с Рыковым двинулись по льду, на-
правляясь в бухту Пихтовая, где было наше 
многолетнее, привычное место ловли корюшки. 
Идти предстояло полтора километра.

И хотя сильно морозило, да еще и колючий 
встречный ветер, закручивая снежную карусель, 
больно бил по лицу, мы торопливо шагали впе-
ред, в предвкушении первой в этом году ловли 
корюшки.       

Когда добрались до середины бухты, непро-
глядную темень ночи сменила серая пелена на-
ступающего рассвета. Вскоре на другом конце 
бухты остановился дизель-поезд, и лавина при-
ехавших корюшатников высыпала на лед. Снача-
ла они шли кучно, но довольно быстро некоторая 
их часть рассредоточилась по сторонам. Однако 
основная масса обосновалась в центре бухты. 

Видя это скопище рыболовов, мы с Рыковым 
отошли от основной массы метров на 200 влево 
и принялись сверлить лунки. Дело спорилось, и 
вскоре все лунки было готовы. Однако не успе-
ли мы опустить в них мормышки, как метрах в 
десяти от нас остановился щуплый мужичок в 
ватнике и в унтах. мы с Рыковым недоуменно 
переглянулись: обычно так близко рыбаки друг 
к другу не подступают.

Наверное, понимая наше состояние, мужи-
чок пояснил:

– Здесь мои лунки, из которых я вчера на-
таскал больше 200 корюшек. Надеюсь, что и 
сегодня буду с богатым уловом. Так что прошу 
прощения за вторжение. И нам ничего не оста-
валось, как смириться с его присутствием.

Постепенно народ обустраивался на акватории 
бухты, и в центре ее лед превратился буквально в 
решето. Сидя у лунки, некоторые корюшатники 
зорко следили за соседями, чтобы в случае актив-
ного клева у тех переметнуться к ним поближе… 
Поначалу было полное бесклевье. Однако при-
мерно через полчаса начались поклевки поодаль, 
слева от нас. Вскоре они приблизились к нам.

– Никак косяк подошел, сейчас клев начнет-
ся, — выдохнул мужичок в ватнике, нетерпели-
во ерзая на ящике.

Так оно и вышло… Корюшка брала настоль-
ко активно, что нередко мормышка даже не 
успевала опуститься на дно, как следовала пок-
левка. Правда, не было ни одной рыбы больше 
7 сантиметров. Но разве в этом дело: главное 
клев! Однако довольно быстро активность ко-
рюшки начала убывать. Частые поклевки про-
должались лишь справа от нас. Видимо, косяк 
сместился именно в ту сторону.

Часть рыболовов, среди них и я, устремились 
туда. Увы, повезло лишь тем, кто наткнулся на 
старые лунки и, не мешкая, начал ловить. Боль-
шинство же рыбаков, пока сверлили лунки, опоз-
дали — корюшка ушла в другое место. Несколько 
рыбаков попытались опередить косяк, поставив 
снасти на его предполагаемом движении. Совсем 
незначительной части удалось найти место актив-
ного клева. Но лишь на короткое время. 

 Такая погоня за косяком с переменным ус-
пехом продолжалась часа четыре, пока он не 
оказался на выходе из бухты. Дальше начинался 
широкий залив, и все старания рыбаков отыс-
кать косяк не увенчались успехом. Корюшка 
сгинула в неизвестном направлении… Если пе-
рефразировать известное изречение, то можно 
сказать: «Неисповедимы пути корюшки».

Убедившись, что больше ничего не обломится, 
рыболовы, понемногу отходя от азарта ловли, 
принялись пересчитывать и укладывать улов. Сде-
лали это и мы. Рыков поймал 76 корюшек, я 83. 

– Семь рыбешек тебе награда за беготню, — 
улыбнулся Александр.

И, наверное, это справедливо: ведь я переме-
нил 5 мест, а он всего 2. Вскоре с залива подул 
пронизывающий ветер, а с неба посыпалась 
снежная крупа, и корюшатники потянулись на 
полустанок. Отправились восвояси и мы: уста-
лые (особенно я), но очень довольные…

Александр НОСОВ, фото из архива «РОГ»

10 РЫБА И РЫБОЛОВЫ

• ОжИДАЕМАя АКТИВНОСТЬ КЛЁВА РыБы В МАРТЕ •
Прогноз составил Ревнут ГОЛОВКО, г. Обнинск

Зима закончилась, но все-таки это еще не весна, а 
скорее предвесенье, впереди еще много холодов, 
фенологи относят этот период к предвесенью, к 
подсезону «перелом зимы». Заканчивается этот 
«перелом» к 15 марта, когда среднесуточная тем-
пература воздуха устойчиво переходит через 0, 
и начинается бурное таяние снежного покрова, 
когда прилетают грачи. Из зимовальных ям и 
омутов рыба начинает подниматься на мелково-
дье. У рыболовов есть твердое убеждение, что 
лучший за год клев обычно бывает по «первому 

и по последнему льду». Полезно помнить, что на 
некоторых реках весенний ледоход начинается, в 
среднем многолетнем, 25-30 марта. В этом случае 
«последний лед» может совпасть с пиком кривой 
31 марта. И тогда рыбалка может стать «незабы-
ваемой» на долгие рыбацкие годы. Также надо 
помнить, что на юге в средине марта, а в средней 
полосе при температуре воды + 3-6 градусов на-
чинается нерест щуки, и в это время вводятся 
запрет на ловлю щук и ограничения на разные 
способы ловли.
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СТРАСТИ ПО КОРЮШКЕ
Ловлей корюшки в Питере занимаются исстари. В апреле даже есть 
праздник, посвященный этой рыбе. Он так и называется: «День 
корюшки». я, например, помню еще времена, когда рыбаки для ее 
ужения применяли простые, я бы даже сказал, примитивные 
удильники с самодельными поплавками и любыми крючками.

ВТОРОЙ ТУРНИР ПО БЛЕСНЕ,  
ПОСВяЩЕННыЙ ПАМяТИ Г.А.ХАНДОжКО
База охотника и рыболова Саратовского областного общества охотников и рыболовов 3 февраля 
2018 года приняла спортсменов — участников памятного турнира по ловле рыбы на блесну со льда. 
Второй год подряд проходит мероприятие, посвященное памяти Геннадия Алексеевича Хандожко. 

Коллеги Геннадия Хандожко и его друзья организовали этот турнир и приехали просто «поблес-
нить», потренироваться на волжском водоеме. Принял активное участие и пятнадцатилетний сын 
Геннадия Алексеевича — Иван, который перенял от отца любовь к рыболовному спорту. А главным 
вдохновителем и организатором турнира стал Васильев Алексей Алексеевич, доктор с/х наук, профес-
сор, возглавляющий кафедру «Кормления, зоогигиены и аквакультуры» СГАУ им. Н. И. Вавилова. 

На Волге уже установился толстый лед, т.к. вторая половина января была весьма морозной, 
до — 25 градусов. В лунке просматривалась толщина по крайней мере сантиметров тридцать, 
а то и больше. Со стороны рыболовный спорт, да и зимняя блесна, кажутся малоподвижным 
занятием. Так и думаешь: ведь мерзнут ребята на льду. Но это только со стороны. Обильные 
снегопады сделали свое дело и ходить по льду стало весьма энергозатратно. Пока дойдешь до 
точки лова в профессиональной теплой амуниции, да с ящиком, снастями и с буром наперевес 
— отлично разогреешься. А таких перебежек надо сделать много. Да еще и буром поработать! 
Плюс колючий снежок с ветром в лицо! Зато отличная тренировка на свежем воздухе. 

Погода в этот день подвела наших спортсменов. Она резко менялась с мороза на сильное 
потепление. А значительные скачки атмосферного давления очень влияют на активность рыбы. 
Она становится вялой, плохо клюет. Так что поклевки были редки, и улов окуня в итоге полу-
чился скромным. Но на общую уху этого количества вполне хватило!

После сигнала об окончании тура, взвешивания пойманной рыбы и определения победите-
лей участники турнира провели еще два забавных конкурса. Самый зрелищный — конкурс на 
«Самый быстрый бур». По сигналу на каждой из трех дистанций надо было пробурить по лунке, 
и все бегом по глубокому снегу. Как говорится, победил сильнейший. А самый веселый конкурс 
— перетягивание каната между двумя командами. Право набрать команды предоставили Ивану 
Хандожко, который, кстати, и стал победителем турнира по весу пойманной рыбы.

Памятный турнир завершился отличной ухой, сделанной по всем рыбацким  правилам, в зале 
базы СОООиР. Было решено на следующий год провести уже более масштабное мероприятие — 
Чемпионат области по ловле рыбы на блесну со льда имени Геннадия Хандожко, в котором смогут 
принять участие и профессиональные спортсмены-разрядники и спортсмены-любители.

Елена СЛАСТИХИНА, фото автора
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Вопрос 78
Добрый день! Не могли ли бы Вы расска-
зать о ружье и оценить его? Ружье 12-го 
калибра, длина стволов 70 см, вес 3 кг 
с ремнем. Стволы — правый 18,2, левый — 
18,2, фото прилагаются. Если правильно по-
нимаю, ружье получило приз в Лионе в 1914 
году. На обратной стороне стволов надписи 
и знаки, требующие расшифровки. Если 
возможно, ответьте. Правый — цилиндр. 
Левый — чок. Я не силен в этом, поэтому об-
ратился к вам как к специалисту. Не могли 
бы вы сделать маленькое описание ружья 
(мастер, год, отличительные особенности, 
ориентировочная цена и т.д.).  

С уважением, Олег БЛОХИН

ФРАНцУзСКАЯ ГОРИзОНТАЛКА  
СО СТВОЛАМИ P. Delalle  
КАЛИБРА 12/65 Из СЕНТ-ЭТЬЕННА
Фирма P. Delalle (Дюлайе) работала в первой 
трети XX столетия в Сент-Этьенне и пред-
ставляла собой небольшое предприятие на-
ряду с весьма многочисленными однотипными 
местными фирмами. Их так много, что только 
лишь перечень с названием, даже без кратких 
заметок о моделях, технологии и истории, за-
нимает несколько машинописных страниц. Из-
готавливала фирма P. Delalle как блоки ство-
лов к типовому гладкоствольному охотничьему 
оружию, так и сами ружья. Ее блоки стволов 
монтировали на свои гладкоствольные ружья 
в основном маломасштабные сент-этьеннские 
фирмы. К настоящему времени сохранилось 
немного двустволок с надписью P. Delalle 
на стволах, как обычно и бывает с моделями 
доступной категории, в них меньше вложено 
труда, поэтому они дешевле, и с ними обра-
щались весьма снисходительно. В конечном 
счете, они изнашивались раньше, чем более 
дорогие экземпляры. Тем не менее на вторич-
ном рынке они встречаются и сейчас, в том 

числе и на нашем рынке. Что касается вопро-
са о ружье с надписью P. Delalle на стволах, 
то все сформулировано правильно, а ответ 
на него будет интересен, надеюсь, многим лю-
бителям и владельцам французского охотни-
чьего оружия.

Французская  горизонталка  с  сент-
этьеннскими клеймами представляет собой 
типовую для первой четверти XX столетия 
двустволку калибра 12/65, соответствующие 
клейма проставлены на стволах, но о них — 
далее. Напомню только, что во Франции па-
тронники дробовиков длиной 65 мм счита-
лись нормальными. Да и конструкция этой 
двустволки весьма тривиальна, она оснащена 
замками в колодке системы Anson — Deeley 
(Энсон — Дили) и тройным запиранием блока 
стволов в колодке системы Purdey (Пёрде), 
то есть верхней задвижкой и нижней двойной 
рамкой. Тем не менее это ружье явно неорди-
нарное как по происхождению, так и по марке 
ствольной стали, почти неизвестной нашим 
охотникам.

В Лионе, крупном промышленном городе 
и центре департамента Рона-Альпы, где на-
ходится и город оружейников Сент-Этьенн, эта 
модель получила в 1914 году высокую награ-
ду Гран-при, что подтверждает надпись «Cinq 
Grand Prix Hors Concours Lyon 1914». Задачи 
украшать выставочный экземпляр искусной 
гравировкой у фирмы не было, на конкурсе 
в Лионе это ружье демонстрировало не декор, 
а технические параметры, за что и получило 
Гран-при.

А ваше ружье представляет собой как раз 
более позднее воплощение выставочного об-
разца с мемориальной надписью на подушках 
стволов, изготовлено оно в 1920-е годы. Де-
корировано оно весьма лаконично, как и на-
гражденный экземпляр, и строго, поверхности 
колодки гладкие и обрамлены лишь тонкой 
декоративной линией по контуру. Несомненно, 

чтобы подготовить к экспозиции охотничье 
ружье с гладкими поверхностями, требуется 
немалый труд. Не секрет, что нередко гра-
вировка удачно скрывает огрехи обработки 
металла. 

На этой сент-этьеннской горизонталке ка-
либра 12/65 с надписью P. Delalle тройное за-
пирание блока стволов в колодке дополнено 
боковыми косыми щечками на плечиках ко-
лодки, соприкасающимися с косыми боковыми 
фасками на казенном срезе стволов. Такое тех-
ническое решение часто встречается на гори-
зонталках, применяется на ружьях различных 
категорий и работоспособно при точной подгон-
ке блока стволов к колодке. Изящный профиль 
ружья сформирован благодаря компактной ко-
лодке и шейке ложи прямой формы, которым 
органично отвечает предохранительная скоба 
с длинным хвостовиком.

Стволы P. Delalle заслуживают внимания 
тем, что выполнены из стали марки «Comprime 
En Lingotiere», то есть прессованной в излож-
ницах. Сталь высокого качества, и стволы из 
нее встречаются на ружьях соответствующего 
достоинства. Ее маркировка нанесена на ство-
ле вместе с торговой маркой в виде контура 
дульного среза стволов. Прицельная гильо-
шированная планка, сужающаяся к дульному 
срезу, в поперечном сечении вогнута, таким 
приемом мастера постарались исключить 
блики света при ярком освещении. На стволах 
снизу проставлены клейма «18,2», это диаме-
тры каналов стволов в миллиметрах — весьма 
важный параметр, который показывает, что 
желательны толстостенные гильзы. Качество 
обработки каналов стволов и дульных сужений 

гарантировано соответствующими надписями 
«Choke Rectifié» и «Portee Garantie» на поду-
шках блока стволов.

Длина патронников в сантиметрах указана 
клеймом «6,5» на подушке каждого ствола, 
это важнейший параметр для выбора патро-
нов, их придется заряжать самостоятельно, 
так как у нас в продаже патроны 12-го кали-
бра с гильзами длиной 65 мм весьма редки. 
Но на самом деле это совсем несложно, нужно 
лишь подрезать стандартные гильзы до дли-
ны не короче 64,9 мм и снаряжать патроны 
обычным способом. О порохе можно не бес-
покоиться, эти стволы P. Delalle полностью 
испытаны на сент-этьеннской станции, в том 
числе бездымным порохом, на что указывают 
клейма «PT» с короной, в которых зашиф-
рована марка пороха «T». Лишь масса заря-
да пороха должна быть выбрана так, чтобы 
обеспечивать давление в патронниках при 
выстреле не более допустимого. Длина бло-
ка стволов 700 мм, и дульные сужения «ци-
линдр» и «чок» достаточны, чтобы успешно 
добывать дичь на любой охоте подобранными 
патронами. Ружье полагается взвешивать без 

погона, но даже указанная масса 3,0 кг с пого-
ном свидетельствует, что это вполне солидное 
охотничье ружье, которое не будет обремени-
тельным и на ходовой охоте.

Стволы вашего ружья отдельно заслуживают 
добрых слов, даже если на поверхности каналов 
имеется сыпь или мелкие раковинки. Стволь-
ная сталь марки «Comprime En Lingotiere», как 
уже было отмечено, прессована в изложницах, 
то есть дегазирована. Такие стволы должны 
давать весьма неплохие показатели боя дро-
бью номинальными по калибру снарядами 
или несколько меньшими, но — как покажет 
пристрелка. Знаменитая английская сталь «Sir 
Joseph Whitworth’s Fluid Pressed Steel» (Жидко-
прессованная сталь сэра Джозефа Витворта) 
ведь тоже прессована и дегазирована, но она 
широко известна и более престижна, так как 
применялась для изготовления стволов са-
мых дорогих британских и европейских ружей. 
А ваша французская двустволка, несмотря 
на свое довольно скромное происхождение, 
интересна тем, что на ней смонтирован блок 
стволов P. Delalle, выполненный из стали 
с физико-механическими характеристиками, 
близкими именитой английской марке.

Видно, что ружье с надписью P. Delalle 
на стволах хорошо послужило на охоте, за-
метны и кольцевые прогары на щитке колодки. 
Но все это естественно для дробовика, с кото-
рым часто охотились. Некоторым оправданием 
износу служит возраст ружья, ведь ему скоро 
добрая сотня лет. Очевидно, что ружью требу-
ется косметический ремонт, а пока оценивать 
его нецелесообразно, иначе результат получится 
не в его пользу. Конечно, при оценке не менее 

важно учитывать и фирменную технологию, 
и другие операции создания ружья, и оценка 
превращается, в конечном счете, в многофак-
торную процедуру. А износ, как одна из важ-
ных составляющих материальной оценки ружья 
и возможности его применения, обязательно 
должен учитываться наряду с возможностью 
выполнения хотя бы небольшого ремонта.

Французские ружья, как, впрочем, и любые 
иные, достойны соответствующей оценки, эк-
вивалентной своей конструкции, маркам стали, 
вложенному труду, а не только состоянию, кото-
рое в ряде случаев не всегда зависит от объек-
тивных обстоятельств и которое нередко можно 
улучшить. Восстановить насечку на древеси-
не цевья можно, на нем отчасти сохранились 
и контуры насечки, и рисунок, по которым ква-
лифицированный ложевщик сможет выполнить 
насечку почти так, как на свежем фирменном 
экземпляре. С ложей немногим сложнее, ее 
необходимо предварительно очистить и восста-
новить наружное покрытие. Несколько труднее 
с металлом, но квалифицированный оружейник 
при осмотре установит и необходимость ремон-
та, и объем работ.

Сохранилось немного двустволок с надписью P. Delalle 
на стволах, как обычно и бывает с моделями доступной 
категории, в них меньше вложено труда, поэтому они дешевле, 
и с ними обращались весьма снисходительно. 

КОНСУЛЬТАЦИИ «РОГ»

Евгений КОПЕЙКО

Рубрика «Консультации «РОГ» посвящается различным аспектам, связанным 
с охотничьим огнестрельным оружием. здесь читатели могут задавать 
любые вопросы на интересующие их темы. Присылайте ваши вопросы на 
адрес редакции: 123995, Москва, Ул. 1905 года, д. 7, стр. 1, ком. 754, «РОГ»,  
либо на электронную почту:  kopeyko.consalt@mail.ru

Требование к вопросам простое и только одно:  
точная, полная формулировка. 
На вопросы читателей отвечает  
наш консультант Евгений Геннадьевич КОПЕЙКО.  
Вопросы и ответы нумеруются в порядке возрастания  
из номера в номер «РОГ», что в дальнейшем позволит 
быстро найти нужные сведения.
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С
о временем он стал уже делать для себя 
разных собак для определенного вида 
работы на охоте, в зависимости от того, 
чем в это время он был вооружен (ко-
пье, лук, ружье и др.) и какой помощник 

ему нужен на охоте. Специализация собак для 
разных видов охот ощутимо коснулась Англии. 
На вересковую куропатку англичане охотились 
только с легавой. На фазана и вальдшнепа 
ходили чаще всего со спаниелем. А вот чисто 
«утиной» собаки 250 лет назад, работающей 
в трудно проходимых прибрежных болотах, 
у них не было. 

Проблемой при выведения собак в Западной 
Европе была приспособленность ее к работе 
в мелколоскутных частных угодьях. Там не нужны 
собаки, работающие, как в России, на бескрайных 
просторах. Например, финский шпиц не способен 
работать, как наши лайки. Те, кто хочет внедрить 
у нас западное собаководство, не понимают, что 
у каждой породы есть привычка к климату, месту 
обитания, грунту и т.д. Курцхаар со своей шерс-
тью не для работы в Сибири. Или нашего драт-
хаара уже нельзя назвать немецким дратхааром. 
Наш пойнтер — это уже не английский пойнтер, 
а лабрадор-ретривер в России через некоторое 
время обязательно будет уже отличаться от ан-
глийского лабрадора-ретривера. Сколько бы нам 
не вещали наши «пророки», природа свое возь-
мет. На Западе уже не одно десятилетие суще-
ствует деление собак на выставочных и рабочих 
(охотничьих). Так как экстерьер функционален, 
то иногда кажется, что это разные породы. Чтобы 
грамотно приспосабливаться и работать с собакой 
определенной породы в нашей стране, где другие 
условия, нужно знать историю происхождения 
породы. Вы думаете, американцы просто так орга-
низовали ассоциацию «American Pointing Labrador 
Association»? Нет! Они прекрасно знали историю 
происхождения лабрадора и то, что в них течет 
большая доля крови собак, делающих стойку. 
В конечном счете они имеют лабрадора, сильно 
отличающегося от английского, и не унывают, 
и не говорят, что так не надо делать, как вещают 
наши «пророки».

Для начала я немного расскажу о проис-
хождении лабрадора. Точное происхождение 
лабрадора не установлено. Откуда же взялась 
эта черная водяная собака на Ньюфаундленде, 
и откуда ее предки? Сначала были только чер-
ные лабрадоры. Первые упоминания о лабрадо-
рах в Англии появились 200 лет назад. О более 
ранних временах появления этой породы до сих 
пор идут споры. Практически все мореплавате-
ли, отплывавшие из Континентальной Европы 
в Новый Свет, брали себе прекрасных помощни-
ков — собак. Рыбаки очень ценили этих живот-
ных. Они помогали рыбакам вытягивать сети, 
доставали швартовые лини, доставали из воды 
оброненные туда предметы и приносили вы-
прыгивающую из лодок рыбу. Собака — самое 
полезное домашнее животное. Таким образом, 
Новый Свет сыграл роль котла для собак, обе-
спечивавших нужды поселенцев новой страны. 

Называли их по-разному, но отныне и на-
всегда его называют — лабрадор-ретривер. Это 
искусственная порода, и работа над ней про-
должается и по сей день. Так В.Е. Кормке в 1822 
году пересек остров Ньюфаундленд и видел 
хорошо сложившуюся породу собак: «Эти со-
баки прекрасно выдрессированы находить и по-

давать дичь ...». Юат в книге «Собаки» (1845 г.) 
много уделил внимания собакам, вывезенным 
с Ньюфаундленда: «В Европу было завезено 
несколько настоящих ньюфаундлендов, кото-
рых стали использовать для поиска и подачи 
добычи. Они абсолютно бесстрашно ныряют 
в густые заросли. Это сравнительно небольшие, 
но мускулистые, сильные и, в основном, черные 
собаки». В сельском журнале «The Field» есть 
много информации о собаках с Ньюфаундленда. 
В 1869 году сообщается: «В округе Сент-Джонс 
встречается большое количество приземистых 
гладкошерстных черных собак высотой 40–70 
см, их называют лабрадорами, многие из них 
прекрасные ретриверы, но это не ньюфаундлен-
ды, они только родились на этом острове». 

Большинство кинологов сходятся во мнении, 
что основными предками лабрадора являются во-
долаз с Ньюфаундленда (сент-джонс) и черный 
 

сеттер. Английские кинологи знали, какими ка-
чествами должна обладать новая собака: хоро-
шее нижнее и верхнее чутье, правильный поиск, 
выносливость и сила, способность к дрессиров-
ке, уравновешенность, умение приносить битую 
дичь без повреждений. Такая собака стала соз-
даваться англичанами постепенно, «ощупью». 
Очень состоятельные англичане выводили 
разные породы ретриверов в своих питомни-
ках, аккумулируя в этих собаках необходимые, 
по их мнению, охотничьи качества. Фактически 
породу лабрадор сделали три очень богатых 
аристократа: лорд малсбари, полковник Хокер 
и герцог Бюкклюш. Все их питомники были до-
статочно закрытыми и замкнутыми, поэтому ни-
кто толком не знает, как выводили лабрадоров, 
и даже того, как с ними охотились. 

Сейчас мы понимаем, что англичане ничего 
лишнего не делали и вряд ли выводили породу 
с таким комплексом прекрасных охотничьих ка-
честв только для того, чтобы сказать ей: «Пой-
ди, сбегай, принеси».

Недалеко от портового города Пул лорд мал-
сбари увидел собак с кораблей рыболовной 
флотилии из Ньюфаундленда, приносящих из 
воды рыбу, и понял, что они очень подходят для 
поиска и подачи птицы.

Все основные линии современных лабрадо-
ров восходят к собаке лорда малсбари «Avon» 
1885 года рождения. Лабрадорам повезло, что 
их приобретали богатые и влиятельные люди, 
которые не делали деньги на разведении собак. 
Поэтому порода развивалась спокойно, в хоро-
ших руках и чистоте.

В 1879 году в книге «The Dog, in health and 
disease» появилось достаточно полное опи-
сание лабрадора. Выдвижению лабрадора 
на первое место среди ретриверов способ-
ствовали три причины. Первая — это неот-
вратимо развивающиеся полевые испытания 
собак. Другая — рост популярности выставок. 
Третья и главная — 7 июля 1903 года лабра-
доры были признаны Кинологическим клубом 

Англии как отдельная порода. С этого времени 
она фигурирует в официальной номенклатуре 
подружейных собак. 

Клуб лабрадоров был основан 5 апреля 
1916 г. Члены клуба написали и предложили 
стандарт породы, который был принят Кеннел-
Клубом и просуществовал без изменений 
до 1950 года. Особый упор клуб делал на орга-
низацию полевых испытаний. Первые полевые 
испытания ретриверов были проведены в 1899 
году. Клуб лабрадоров составил и опубликовал 
Племенную книгу и протоколы испытаний за 
1899–1922 годы. Сначала лабрадоры участвова-
ли в разных чемпионатах, где для них предусма-
тривались специальные призы. С 1938 года клуб 
лабрадоров стал самостоятельно организовы-
вать выставки чемпионов. С 1970-го наиболее 
популярными становятся собаки-компаньоны 
и выставочные собаки.

Довольно долгое время лабрадоры счи-
тались элитными собаками и принадлежали 
богатым и избранным людям. Они не желали 
отдавать «своих собак» в услужение любому 
и каждому. Однако в результате эволюции об-
щества эта традиция себя изжила, и, благодаря 
этому, рост поголовья лабрадоров в разных 
странах достиг рекордных цифр. Особенно это 
характерно для США, где фиксируется ежегод-
ный прирост лабрадоров в несколько раз.

О малочисленности ретриверов в России пи-
сал еще Л.П. Сабанеев. Впервые ретривер был 
выставлен на Петербургской выставке в 1879 
году. Больше информации о них в России у нас 
нет. Правда, следует отметить, что в России за-
частую прямошерстных ретриверов принимали 

за черных сеттеров. Поэтому и натаскивали их, 
и охотились с ними, как сеттерами. Еще в 1896 
году Л.П. Сабанеев писал: «К нам попадали 
длинношерстные ретриверы в качестве чер-
ных сеттеров ... они легко приобретали стойку, 
правда, очень короткую». Ведущими центрами 
разведения ретриверов были Санкт-Петербург, 
москва и Рига.

Основным центром разведения ретриве-
ров в России стал Российский Ретривер Клуб 
(РРК). Самыми многочисленными среди на-
ших ретриверов являются лабрадоры, которые 
легко дрессируются и натаскиваются. Самая 
большая проблема для России — дефицит хо-
роших кровей. Охотники в 1980 году начали за-
писывать своих лабрадоров во Всероссийскую 
Племенную Книгу Охотничьих Собак (ВПКОС). 
Первыми были записаны Фишдакс Кинебаго 
Рейдер ВПКОС 1001/лр (2 диплома III степе-
ни по водоплавающей птице), Чис-Солсбери 
Лайф ВПКОС 1002/94 (2 диплома III степени 
по водоплавающей птице, 1 диплом II степени 
по кровяному следу), Аста Юк Файн (в быту 
Герда) 2 диплома I степени, 1 диплом II степени 
и 1 диплом III степени по утке. Это были на то 
время лучшие рабочие собаки. Они прекрасно 
проявили себя на многих охотах: по водопла-
вающей и боровой птице, на тяге вальдшнепа 
и болотно-луговой птице.

Надо отметить, что после некоторых непо-
пулярных мер мПР и разнузданной, не всегда 
правдивой пропаганды «зеленых» охотничье 
собаководство постепенно утрачивает свои по-
зиции. мПР не хочет слышать, что им говорит 
общественность и ученые об охоте. А с «зеле-
ными» охотники не хотят связываться, т.к. они 
совершенно безграмотные в собаководстве (на-
пример, Е. Конькова написала, что лабрадор — 
одна из самых злобных собак). Последствия 
всех этих действий хорошо видны на охотни-
чьих выставках. На X Всероссийской выставке 
охотничьих собак было выставлено 48 лабра-
доров, а на XII уже всего 7 лабрадоров. Этому 
в большой степени способствует РКФ своей 
фактической пропагандой, что лабрадор — 
не охотничья собака.

Всего в настоящее время получили запись 
в ВПКОС 286 лабрадоров. Все это лабрадоры 
охотников. Есть еще рабочие собаки, не запи-
санные в ВПКОС, но всего их, по моим наблюде-
ниям, наберется не более 300. Все они получили 
дипломы разных степеней на испытаниях и со-
стязаниях охотничьих собак и прошли охотни-
чьи выставки с бонитировкой. В системе РКФ 
записаны тысячи лабрадоров, но они не нюхали 
запаха пороха, хотя многие из них имеют дипло-
мы по подаче. Охота — это не только «сбегай, 
возьми, принеси». Еще одна беда лабрадоров, 
что есть люди, которые на разведении этой мод-
ной породы делают деньги. А где делают деньги 
на разведении, там нет кинологии.

Западноевропейский тяжелый лабрадор, за-
нимающийся только подачей, работает, в основ-
ном, шагом. Российский лабрадор, работающий 
по болотно-луговой и водоплавающей птице, 
должен работать на галопе. У этих двух лабра-
доров будут разные типы конституции.

В заключение скажу, что разные известные 
кинологи и этологи называют лабрадора «пти-
чьей гончей» (Элен Уорвик), «утиной собакой» 
Леон Ф. Уитни и Е.Н. мычко, «ищейкой» (А.П. 
Сабанеев). Лабрадор — непревзойденная охот-
ничья подружейная собака, ведь для работы 
на охоте она и была создана.

12 НА ПСАРНЕ

Валерий ГРОМЫКО

Появление у людей собак определялось потребностью выполнения для человека той или иной 
работы. Сначала человек делал для себя полезную многоцелевую универсальную собаку. 

ЛАБРАДОР РЕТРИВЕР: ИСТОРИя ПОРОДы

Вы думаете, американцы просто так организовали ассоциацию 
«American Pointing Labrador Association»? Нет! Они прекрасно знали 
историю происхождения лабрадора и то, что в них течет большая 
доля крови собак, делающих стойку.
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Т
ретий год подряд в середине октября мы 
«отправляемся на юг» со своими борзы-
ми для участия в испытаниях по вольному 
зверю и за бесценным общением с бор-
зятниками нашей необъятной родины.

Полевой сезон 2017 года, как никогда, был 
богат на полевые мероприятия различного 
уровня в Ростовской и Волгоградской областях, 
Краснодарском и Ставропольском краях. 

Борзых к полю готовили мы основательно, 
учитывая советы заводчиков, а также свой лич-
ный небольшой, но уже опыт. 

Несколько дней провели в Зимовниковском 
районе. Совместно с местными борзятниками 
ходили на охоту, коллективно, равняжкой, бор-
зых водили только на сворах. Пускали каждый 
«по своему русаку», дабы борзых сосворить, 
ясно посмотреть работу каждой, оценить воз-
можности первопольных. 

В конце октября нам посчастливилось по-
бывать в одном из главных центров племенной 
работы с грейхаундами в России — в Целин-
ском районе Ростовской области. Там мы по-
знакомились с одним из известных владельцев 
грейхаундов А.А. Бондаренко, в беседах с кото-
рым много нового почерпнули для себя о по-
роде грейхаунд.

Также в конце октября мы приняли участие 
в полевых испытаниях по зайцу-русаку, прово-
димых в Ростовской области. Равняжка ходила, 
в основном, по пашне, где русака было предо-
статочно. От души налюбовались красивыми 
работами грейхаундов. Наши псовые борзые 
не подвели, показали хорошую работу, получи-
ли полевые дипломы. Наградой были добрые 
слова о работе наших псовых от местных грей-
хаундистов. К сожалению, не удалось сделать 
фотографии во время скачек, непрерывно мо-
росил дождь, и моя верная полевая подруга 
«Sony» таких испытаний могла не выдержать.

В Ставропольский край мы приехали в начале 
ноября, остановились в селе Арзгир у доброже-
лательного и гостеприимного борзятника, завод-
чика грейхаундов Анатолия Самокиша. По при-
езде Анатолий предупредил, что местный русак 
из «олимпийского резерва», так как борзятники 
здесь исключительно грейхаундисты, и «вашим 
псовым ставропольский русак не по силам». 
Конечно, это было сказано в шутку, но, как гово-
рится, в каждой шутке есть доля правды.

На самом деле «ставропольский» русак 
по внешним признакам мало чем отличается от 
«саратовского». Погодные условия и состояние 
почвы для удачной охоты важны в любом регио-
не. Различие, на мой взгляд, лишь в том, что 
на Ставрополье много открытых мест, где у ру-
сака нет возможности спрятаться от собак, кро-
ме как скрыться в норе. Поэтому местный русак 
с момента подъема «включает пятую скорость», 
и только борзая, обладающая резвостью, имеет 
шанс достать зверя.

Во время своего пребывания в Арзгире по-
бывали мы в гостях у заводчика грейхаундов 
Сергея Терещенко. Много вечеров провели 
с местными борзятниками, беседовали об осо-
бенностях поведения борзых, особенностях 
выращивания, отличиях при подготовке к по-
левым мероприятиям между породами грейха-
унд и русская псовая борзая. Особенно горячо, 
эмоционально обсуждались скачки собак на от-
снятых мной видео и фото с охоты. 

Приобрели мы в этот полевой сезон и пе-
чальный опыт, узнав, благодаря своим соб-
ственным борзым, что значит выражение «бе-
тонная почва». Практически все лето и осень 
на Ставрополье не было дождей, и почва была 
сухая и очень жесткая. 

 Местные борзятники объяснили, что в та-
ких условиях они очень внимательно выбирают 
угодья для подготовки собак. Ведь безрассудно 
пустить борзую за зверем «по асфальту», как 
правило, в итоге получаешь травмированную 
собаку (на угонках борзые травмируют конеч-
ности, а то и вовсе становятся инвалидами) и, 
как следствие, преждевременное окончание по-
левого сезона для этой борзой.

Вот по такой почве в начале ноября наши 
псовые получили травмы; пригодился опыт 
оказания медицинской помощи и аптечка, со-
бранная в дорогу специально для борзых. 

В период с 4 по 8 ноября в Красногвардей-
ском районе Ставропольского края в угодьях 
Ставропольского краевого ОООиР состоялись 
3-и краевые командные состязания борзых 
по зайцу-русаку. В состязаниях приняли участие 
владельцы 104 собак трех борзых пород, из них: 
грейхаунд — 78, русская псовая борзая — 9, 
хортая борзая — 17. 

Участники прибыли из Москвы и Московской 
области, Санкт-Петербурга, Тверской, Саратов-
ской, Ростовской и Волгоградской областей, 
Ставропольского края, Республики Калмыкия. 
В состав команды от Саратовского ОООиР  

вошли русские псовые борзые А.В. Подоляко 
и хортые борзые М.А. Вараницкого. 

Условия, на мой взгляд, были одинаково 
трудными для большинства участников на про-
тяжении всех дней состязаний: сказалась все та 
же засуха. Но наша команда дружная, все слож-
ности выдерживала достойно, поддерживала 
друг друга, ну а меня особенно — на ритори-
ческие вопросы к небу — почему так? — от-
вечали мне с юмором и философски. Огромная 
благодарность Т.Г. Пимаховой, И.М. Шлыковой, 
кинологу Ставропольского краевого ООиР М.Н. 
Марковой за строгое, справедливое судейство, 
неподдельное внимание и понимание нас, участ-
ников, за искреннюю любовь к борзым и такое 
важное для нас мероприятие. Отдельная благо-
дарность кинологу Саратовского ОООиР А.Н. 
Ермакову за оказанное доверие и бесконечную 
поддержку борзятников Саратовской области.

За период состязаний борзыми поймано 5 
русаков (4 зачетных весом от 3,25 до 4,00 кг 
и 1 незачетный весом до 2,50 кг). По итогам 
данного мероприятия дипломировано 46 собак: 
диплом I степени — 1, II степени — 6 (также 
3 — II в своре), III степени — 39 собак. Расце-
нены и оставлены без диплома 32 борзые. За 
различные нарушения экспертной комиссией 
сняты с мероприятия 13 собак. 

По итогам личного первенства большую 
часть наград получили борзые Ставропольского 

края: чемпион состязаний грейхаунд Славянка, 
вл. А.А. Губанов; лучшая молодая собака — 
грейхаунд Парад, вл. А.А. Самокиш; лучшая 
свора — грейхаунды Шарманка, Рада и Дара, 
вл. С.А. Никитин; лучшая русская псовая бор-
зая — Поземка из г. Томилино, вл. А.В. Жовтун 
(г. Москва); лучшая хортая борзая — Веста, вл. 
М.А. Вараницкий (г. Саратов).

После краевых состязаний наши хортячники 
вернулись домой, а мы продолжили участие в по-
левых мероприятиях Ставропольского края. 

В ноябре 2017 года в Туркменском и Арзгир-
ском районах проходили полевые испытания, 
в которых принимали участие несколько пород 
борзых: грейхаунды, русские псовые борзые, 
хортые борзые, единичные представители са-
люки и гальго. Погода в дни испытаний стояла 
благоприятная. Русак поднимался, в основном, 
на стерне, целине, редко на озимых. Коли-
чество зверя было значительно меньше, чем 
в предыдущие годы, однако у всех участников 
была возможность продемонстрировать работу 
своих собак. 

Были и неприятные моменты, когда некото-
рые участники, не сдержав эмоций, вели себя 
недостойно, портили настроение экспертам. 
Благодаря своевременному вмешательству ор-
ганизаторов, инциденты разрешались благо-
получно.

На арзгирских полевых испытаниях наши 
псовые борзые получили дипломы, что нас, как 
владельцев, порадовало.

23 ноября в Арзгирском районе началось 
резкое похолодание. Но несмотря на непо-
годицу, мы выехали в поле, и удача нам улыб-
нулась в виде крупного русака. С 24 по 26 
ноября в Апанасенковском районе Ставро-
польского края проходили «Межрегиональные 
состязания русских псовых борзых по зайцу-
русаку 2017 г.». Цель состязаний — выявле-
ние лучших по охотничьим качествам собак 
породы русская псовая борзая, происходящих 
из различных регионов России, статус — лич-
ное первенство. Проводила мероприятие Мо-
сковская областная общественная охотничье-
кинологическая организация «Общество 
охотников и рыболовов» при поддержке ОО 
Апанасенковское общество охотников и ры-
боловов и Туристическо-охотничий комплекс 
«Маныч-Гудило».

В этот период в село Дивное собрались ве-
дущие заводчики и владельцы русских псовых 
борзых из Ставропольского и Краснодарского 
краев, из Москвы и Московской области, Санкт-
Петербурга, Ростовской, Волгоградской, Воро-
нежской, Липецкой, Челябинской, Кировской, 
Саратовской и других областей России.

Участие в данном мероприятии стало ярким 
завершением нашей поездки.

Погода в дни проведения состязаний была 
крайне изменчива — 25 ноября работали 
по чернотропу, а 26 ноября выпал снег! Но бор-

зятники всегда и везде готовы к любым капри-
зам природы, как говорится, был бы заяц!

 В равняжке справа от нашего номера вела 
свою свору одна из самых значимых  заводчи-
ков русских псовых борзых Галина Грачева. Бор-
зые ее разведения из года в год подтверждают 
свои рабочие качества на полевых мероприяти-
ях высшего уровня. 

 И в этот раз ее Русская Вольница Маха стала 
полевым победителем Межрегиональных состя-
заний русских псовых борзых по зайцу-русаку 
2017 года. Мы искренне рады за владелицу бор-
зых Русская Вольница, кровь которых течет и в 
наших собаках.

 Конкуренция на состязаниях была жесткая. 
Самое печальное, что многие «дельные» псовые 
не смогли показать свои рабочие качества из-за 
волнения и невнимательности своих владель-
цев… Но для нас в этот раз все сложилось удач-
но, и борзые получили заслуженные дипломы.

 Домой мы возвращались уставшие и с по-
полнением — приобрели щенков грейхаундов 
для саратовских борзятников. И, как обычно, 
с огромным количеством бесценного видео- 
и фотоматериала.

 В пути нам пришли добрые вести с полей — 
хортые борзые нашей области хорошо отра-
ботали на региональных состязаниях борзых 
собак «Левый берег» в Палласовском районе 
Волгоградской области.

 По возвращении домой, общаясь с местны-
ми охотниками-энтузиастами, пришли к общему 
мнению о необходимости возрождения коллек-
тивных охот, которые дают возможность обме-
няться опытом, а молодым борзятникам помо-
гают усвоить охотничьи навыки и традиции.

 В нашей области есть хорошие кровные бор-
зые, есть угодья, где можно охотиться и прово-
дить испытания. Беда в том, что в последние годы 
борзятники разрозненны, племенной работой 
занимаются каждый сам от себя — «по своему 
уразумению», не соблюдая требования Положе-
ния о племенной работе с породами охотничьих 
собак. Это тупиковый путь в любой породе.

 Развеяли мы и миф о бессмысленности по-
роды грейхаунд в нашей местности. Грейхаунд 
хорошо переносит наши суровые климатические 
условия с резкими температурными перепада-
ми, показывает отличные результаты на охоте 
и полевых мероприятиях

 Но все же самым важным результатом этой 
поездки для нас, как для владельцев борзых, 
стали полевые дипломы, полученные по «ре-
активным» ростовскому и ставропольскому 
русаку. Русские псовые борзые Гроза и Буря 
отработали по третьему полю, закрепили ре-
зультаты предыдущих двух лет. Хорошо пошла 
первоосенняя Метель. И перед нами возникла 
новая задача, решить которую в одиночку не-
легко — как сохранить, не испортить, то, что 
имеешь?

\\\\\\\\\\\\
НА ПСАРНЕ

Объявления принимаются по
адресу: Москва, ул. 1905 года, дом 7,

1-й этаж, РИА “О’КЕЙ”. пн.—пт.: 10.00—18.00. 
Справки по тел.: (495) 781-47-32, (495) 781-47-43

E-mail: classifieds@mk.ru

предлагаю

❑ профессиональная натаска легавых. 
т. 8-903-833-63-55 Демидов

продаю

❑ щенки восточно-сибирской лайки, 
21.12.2017 г. рождения, от рабочих 
производителей, для охоты 
и племенного использования, МО. 
т. 8-916-877-41-51, Елена

❑ щенки дратхаара МООиР 
т. 8-920-946-48-26, 8-916-485-64-74

❑ щенки пойнтера 
т. 8-910-519-31-00, 8-910-527-47-84
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Светлана ПОДОЛЯКО, эксперт 3-й категории по породам и испытаниям борзых, фото автора

САРАТОВСКИЕ БОРзыЕ В СТЕПяХ ЮГА

захватывающее дух зрелище — преследование и поимка борзыми русака в бескрайних степях, вот 
что по осени притягивает борзятников со всей страны в Ставропольский край.

Приобрели мы в этот полевой сезон и печальный опыт, узнав, 
благодаря своим собственным борзым, что значит выражение 
«бетонная почва». 
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Э
то потом, когда лед на ручье провалил-
ся под левой ногой и в теплом зимнем 
сапоге противно захлюпало, пришлось 
серьезно задуматься. Здравый смысл 
орал во всю глотку: «Немедленно бегом 

к машине и звони Кольке с мишкой, пусть вы-
лезают из этого чертова болота!» А охотничья 
страсть возражала: «Только приехали, и — до-
мой?! Да и не очень холодно вообще-то! Тем 
более только одна нога мокрая!» Понятно, кого 
я послушался…

Я стоял на своем обычном месте в здоро-
венной заболоченной роще. Лисы тут живут по-
стоянно, и встретиться нам пришлось не с одним 
представителем рыжего племени. Здесь есть 
и приличные тростниковые массивы, и участки 
густого леса, и откровенное болото с полуме-
тровым кочкарником. Ну и, конечно же, про-
дольные и поперечные каналы, в которых живут 
бобры и норки. В зимнее время, когда каналы 
замерзают, лисицы охотно пользуются ровной 
«дорожкой», особенно когда паратая гончая 
наседает на пятки. И ведь видел я бобриную 
отдушину. Потому и решил вернуться, а лед про-
ломился прямо на собственном следу! Да что 
теперь говорить! 

Голос нашего выжлеца донесся резко и от-
четливо. Сразу же в голове забилась радостная 
мысль: «Ну вот видишь?! Очень хорошо, что 
не сбежал!» 

Гон, возникший с правой стороны канала, пе-
реместился на левую. Это не очень хорошо для 
меня, с той стороны ветерок благоприятный да 
вдобавок два лисьих перехода прямо напротив. 
Но ведь я не один сегодня! Там где-то мишка 
стоять должен. К тому же ей переместиться ни-
чего не стоит — она и пять кругов тут «нарезать» 
может. Пока не увидит охотников. Это я зря по-
думал, так как гон прошел прямо возле нашей 
машины и, крутнувшись напоследок в противо-
положном краю рощи, сошел со слуха.

Вскоре ко мне вышел Николай. 
— Ну что — ноги не отморозил еще? — 

спросил он, глядя на грязные разводы на льду.
— Да одной только провалился. И не очень 

замерзла. Вроде бы! 
Выйдя к машине, сразу заметили на поле 

перемещающуюся точку. Бинокль помог осо-
знать, что никакая это не лиса и даже не воз-
вращающаяся собака, а вышедший на промысел 
здоровенный черный котяра.

— Теория о том, что одному из охотников 
всегда нужно оставаться около машины, под-
твердилась в очередной раз, — михаил всегда 
это говорит и частенько бывает прав. Только 
сам-то он всегда в загон отправляется. И тем 
не менее частенько там со зверем встречается. 
Вот и сегодня — лиса прошла возле него в де-
сятке метров! Правда, как прошла — в кустах 
промелькнула, но его судорожную вскидку заме-
тила. Поэтому и ушла практически по прямой.

В машине быстро разуваюсь, снимаю шер-
стяной носок с сухой ноги и вместе с целло-
фановым пакетом возвращаю обувь на место. 
Совсем дело другое! 

— Все! К продолжению готов! — бодро ра-
портую я.

— может, все же домой? — спрашивает 
осторожный Николай.

— Всего-то десять часов! Да и жаль такой де-
нек терять. Тем более и выжлец наш вернулся! 

Далеко переезжать и не пришлось. Букваль-
но в километре край болота истоптан лисьими 
лапками.

— Пробуем?
— Даже и думать нечего! — соглашаются 

друзья.
Это болото гораздо меньше предыдущего. 

И конфигурация другая — с одной стороны 
акватория, покрытая сейчас припорошенным 
льдом, а с другой — заросли ольхи с единствен-
ным выходящим протоком. 

Высаживаю друзей с подветренной стороны, 
а сам отъезжаю к останкам деревеньки и бегу 
на лыжах к болотцу. Бегу — это громко сказа-
но! Показания термометра перешли плюсовую 
черту, и теперь это сущее наказание! Однако 
без лыж еще хуже — проваливаться по колено 
через два шага на третий! Но идти мне не так 
много, и вскоре я подбираю себе местечко для 
ожидания. С одной стороны у меня заросшая 
камышом кромка болота, а с другой — протока, 
по которой тоже частенько пробегает кумушка. 
Правда, ветерок не совсем удачный — под де-
вяносто градусов к основному участку предпо-
лагаемого появления зверя. Только тут как уж 
повезет! Все бывало: и с другой стороны лиса 
появлялась, и вообще из-под ветра…

Голос гонца не заставил себя долго ждать. 
Зрение и слух моментально обострились. Есть, 
есть шанс на удачу! Даже скорее наоборот, три 
стрелка в этой роще — это очень большая ве-
роятность успеха. Хотя не стоит спешить с вы-
водами! 

Лиса ходит на малых кругах в лесистой части 
болота. Я просто поражаюсь, почему не слыш-
но выстрелов?! Вероятно, молодая, непуганая 
лисичка. Ходит теперь от собаки в двадцати ме-
трах! Видел я такое неоднократно: пробежит 
лиса по чистому месту и — в чащу! А собака за 
ней! Не успеет кобель в чащу нырнуть, а лиса 
уже снова на своем следу появляется. Не пой-
мешь, кто кого гоняет! 

Ожидание затягивается, и я обращаю вни-
мание на окоченевшие руки. Ногам-то тепло, 
а вот руки отмерзли. Это только кажется, что 
при плюсовой погоде замерзнуть нельзя! Я вас 
уверяю, что при минус 30 в штиль человек, 
в одной и той же одежде, может чувствовать 
себя гораздо комфортнее, чем при нулевой 
температуре, но с ветерком. Надеваю на левую 
руку рукавицу, а правую прячу в карман. Ружье 
устроилось на левом локте. Это, конечно, не-
правильно! В момент ожидания выхода зверя 
ружье нужно держать двумя руками. Это очень 
важно, особенно в местах с ограниченной ви-
димостью. Сколько было случаев, когда вне-
запно появившийся зверь, заметив движение 
готовящегося к выстрелу охотника, успевал 
сделать единственный прыжок в заросли, и… 

И все — охотник уже готов стрелять, да только 
не в кого! Но сейчас у меня достаточно обзора, 
и я позволяю себе некоторую поблажку. 

А вот и выстрел! Один! Одиночный выстрел 
обычно означает добычу зверя. Нет, ну, разуме-
ется, может быть осечка или… Да много чего 
может быть, но я думаю о том, кому сегодня 
повезло. Голос собаки смолкает. Ну точно — 
удача! И в этот момент из болота неторопливо 
выходит лисица. До нее далеко, около сотни 
метров, но может, повернет? Ну где там наша 
гончая собака? Но собаки не слышно, лиса спо-
койно скрывается в болоте. 

«Да что же там происходит такое?» — злюсь 
я и лезу в карман за телефоном.

— Да взял мишка лису! — сообщает Колька.
— Так тут еще одна! Слева от меня вышла! — 

шепчу я.
— Ну, сейчас попробую собаку поставить, — 

отвечает друг.
Время замерло. Просто остановилось! мне 

уже нельзя никуда перемещаться — если я под-
шумлю лису, которая, возможно, далеко и не 
ушла, мои надежды на успех равны нулю. Да 
еще и ветер совсем неудачный! Терпеливо стою 
и уже откровенно дрожу. От холода или от вол-
нения? Да Бог его знает — просто дрожу! 

Ага! А вот и наш гонец снова заработал! Даже 
теплее сразу стало! Ну точно! Ближе, ближе… 
Нет! Не дошла, снова удаляется! 

Дуплет гулко ударил в самой чаще. Ну, кому 
повезло на этот раз? Оказалось, что никому. 
Охотничья удача предоставила михаилу третью 
за день возможность отличиться. Но… И зарос-
ли слишком плотные, и лиса бежала слишком 
быстро. Однако вылезти из болота с лисьей шку-
рой через плечо гораздо почетнее, чем «попом», 
но с правильными мыслями! 

И мы с Николаем от души поздравляем друга 
«с полем». А после с удовольствием пьем души-
стый чай из термоса в ожидании возвращения 
собаки.

Я вовсе никого не призываю ездить больным 
на охоту. Наоборот, категорически возражаю 
против многочасового нахождения на номере 
с мокрыми ногами. Но!.. Простуда моя на сле-
дующий день… исчезла. Кашель прекратился, 
и даже насморк…

НА КРОВЯХ

ВМЕСТО ТАБЛЕТОК

Да и ехать-то на охоту сегодня не следовало бы! Ведь десять дней 
и из носа ручьем текло, и голос осип, и кашель какой-то 
нехороший, не прошел еще… Ну да разве удержишься! И суббота, 
двое друзей свободны, а главное — пороша! Поэтому размышлять 
долго не пришлось.

Владислав ШАТИЛОВ, фото автора

НАМ ПИШУТ

ГДЕ ОХОТИТЬСя 
С ГОНЧИМИ?
Уважаемая редакция! Я — пенсионер, про-
живаю в Нердвинском поселении Пермско-
го края. С юных лет полюбил охоту с гон-
чими по зайчику и остаюсь верен ей до сих 
пор. Но арендатор местного охотхозяйства 
«КЭЛМИ» Тинеков С.В. предпочитает зве-
ровую охоту, а охоту с гончими в своем 
хозяйстве не практикует, даже, можно ска-
зать, всячески ей препятствует. 

Я отправил в письменном виде заяв-
ления на выдачу мне сезонной путевки 
на зайца сначала егерю, а потом и главному 
«кэлминскому» охотнику и гендиректору 
ПАО «КЭЛмИ» Тинекову С.В., но ответа 
не дождался.

Егерь в устном разговоре, чтобы от 
меня отвязаться, предложил охотиться 
на зайца по разовой путевке, но только 
один день в неделю, по средам, и в строго 
указанном месте — 59-м квартале охотхо-
зяйства. Но перед этим нужно поехать за 
150 километров в г. Краснокамск, опла-
тить в кассу мясокомбината «КЭЛмИ»  
1000 рублей и с чеком вновь обратиться 
к егерю. Такой «сервис по-кэлмински» для 
меня, пенсионера, неприемлем.

Я направил жалобу в минприроды 
Пермского края, в котором написал, что на-
думанные требования егеря ограничивают 
мое право на охоту в охотхозяйстве «КЭЛ-
мИ». Из минприроды пришел ответ, мол, 
«в действиях егеря нарушений действую-
щего федерального законодательства не  
усматривается». 

Я не юрист, но если чиновники из мин-
природы правы, то, наверное, надо совер-
шенствовать закон об охоте, вносить в него 
поправки.

С уважением, А.А. Рупека,
Пермский край, Карагайский р-н,  

д. Сопино
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М
ой давний друг Александр Фоминых 
пригласил меня совершить вместе 
с ним недельную охотничью поездку 
в Вологодскую область. О Вологод-
чина, благодатный уголок Земли рус-

ской! С первого моего приезда сюда я влюбился 
в нее до беспамятства! Немного перефразируя 
некрасовские строки о Волге (да простит меня 
незабвенный Николай Алексеевич), можно сме-
ло сказать: «О Вологодчина! Колыбель моя! 
Любил ли кто тебя, как я!» 

Разве можно было устоять перед таким 
соблазнительным предложением, тем более 
что я еще и находился в календарном отпуске! 
Не колеблясь ни секунды, с готовностью принял 
приглашение друга.

Нашим планом предусматривалось по вече-
рам охотиться на озере на утиных перелетах, 
а по утрам с манком на рябчика, неторопливо 
бродить по близлежащим северным лесам, 
любоваться оранжевыми гроздьями рябины, 
мерцающими янтарем и бронзой белостволь-
ными березами, темной зеленью пушистых  
елочек…

С охотой на рябчиков нам не везло, мешала 
непредсказуемая осенняя погода. То сильный 
ветер, то дождь в виде затяжной измороси 
не позволяли нам услышать их песни. Однако 
это обстоятельство не приводило нас в уныние, 
и вера в удачу не покидала наши души ни на 
секунду. Отсутствие рябчиков приходилось ком-
пенсировать созерцанием сказочных лесных 
пейзажей, которых вокруг нас было в изобилии. 
А вот с утиной охотой дела обстояли лучше. 
В сенях нашего дома на стене висели гоголь, 
кряковый селезень, пара свиязей да пара хох-
латых чернетей.

В один из дней на пороге дома появился наш 
добрый знакомый — егерь Василич. Справив-
шись о наших успехах, он предложил сделать 
перерыв в утиной охоте и вечером вместе с ним 
поохотиться с вышки на кабана на овсах. У Ва-
силича имелась лицензия на отстрел взрослого 
кабана. Памятуя о том, что для этой охоты у нас 
не было с собой подходящего оружия, он пред-
ложил нам стрелять из его комбинированно-
го ружья (верхний ствол — нарезной, калибр  
30–06; нижний ствол — гладкий, 12-го кали-
бра), оснащенного ночным прицелом. Пере-
глянувшись с Александром, мы в знак согласия 
дружно закивали головами.

В назначенный час к дому на «буханке» 
подъехал егерь. Мы с Александром уселись 
в машину и в предвкушении скорой охоты на-
правились в сторону овсяного поля, на краю 
которого находилась вышка. Следуя к месту 
охоты, Василич предложил нам заехать в забро-
шенный карьер и там произвести из его ружья 
несколько выстрелов, чтобы удостовериться 
в нормальном бое оружия.

Произведя с Александром по паре выстре-
лов из нарезного ствола с расстояния около 
100 метров (патроны Norma Nosler, вес пули 
11,7 г), мы убедились в том, что оружие при-
ведено к нормальному бою, охоту можно было 
начинать.

А вот и вышка на краю леса. Начало вече-
реть. На улице пасмурно, сыро, темно-синие 
тучи заволокли все небо. Впереди нас, а также 
слева и справа от вышки раскинулась засеянная 
овсом поляна довольно внушительных разме-
ров, которая со всех сторон была окружена ле-
сом. Когда мы через поляну подходили к вышке, 
то по характерным кормежкам на ней и следам 
видели, что овсы посещали не только кабаны, 
но и медведи. Как известно, медведь во время 
кормежки обсасывает метелки овса, оставляя 
стебель злака нетронутым, а кабан поедает 
овес, перекусывая стебель. Прямо напротив 
вышки, рядом с лесом, возвышалась копна из 
снопов овса, активно посещаемая кабанами. 

Удобно расположившись на лавке нашего 
пристанища, Василич зарядил нарезной ствол 
ружья и протянул его вперед, поочередно глядя 
на нас. «Ну, кто?» — тихо спросил он нас. «Если 
доведется, пусть Витька стреляет», — шепотом 
ответил друг. На счету Александра уже были 

добытые вологодские кабаны, поэтому я с бла-
годарностью посмотрел на него, принимая из 
рук егеря ружье. 

Устроившись на скамейке поудобнее, я по-
грузился в томительное ожидание выхода зверя 
на овсы. Друзья поступили также. Охота на-
чалась.

Густеющие сумерки плавно перетекли в ночь. 
В моей голове роились мысли следующего со-
держания — выйдет ли зверь на кормежку? 
Доведется ли мне стрелять сегодня по кабану? 
А если доведется, добуду ли я своего вологод-
ского кабана?

Прошло около двух часов нашего пребыва-
ния на вышке, как вдруг в лесу послышалось 
встревоженное квохтанье дроздов. Кто-то по-
тревожил птиц на ночевке. Это обстоятельство 
заставило меня прильнуть к окуляру прицела. 
Осмотрев край леса, окаймляющиго овсы, мне 
никого увидеть там не удалось. А тем временем 
гнев потревоженных дроздов усилился, их квох-
танье стало заметно приближаться. 

Посмотрев в очередной раз в прицел, я уви-
дел на краю леса трех кабанов. Выждав неко-
торое время и не обнаружив опасности, они 
дружно направились в сторону снопов. 

В лесу послышалось взвизгивание подсвин-
ка и треск, а вскоре на овсы стали выходить 
кабаны. При виде этой картины охотничий 
озноб пробежал по моему телу, а рука крепче 
обхватила шейку приклада. В общей сложности 
у копны собралось одиннадцать кабанов. После 
тщательного и длительного изучения кабанов 
на кормежке с помощью прицела и егерского 
тепловизора с трудом было установлено, что 
стадо состояло из двух старых и трех моло-

дых свиней, пяти сеголетков и одного кабана. 
По мнению егеря, его вес составлял сто десять 
– сто двадцать килограммов. Этого кабана Ва-
силич и определил для отстрела. 

Спустя некоторое время, рассматривая 
овсы в тепловизор, егерь осторожно поднял 
руку и направил ее в угол поляны. Наведя туда 
прицел ночного видения, я увидел, как от леса 
отделилась медведица с двумя медвежатами 
и неспешно направилась с ними на кормежку 
в овсы. Шум, издаваемый стадом кабанов у коп-
ны во время жировки, вынуждал медведицу то и 
дело поворачивать голову в их сторону. Ничего 
не скажешь — материнский инстинкт! 

Закончив кормежку, медведица с медвежа-
тами незаметно скрылась в лесу. Пришла пора 
воплотить в жизнь наказ Василича — изъять 
из стада кабана. Наблюдая за ним в прицел, 
я дождался, когда он один окажется на линии 
стрельбы, и, подведя под переднюю лопатку 
перекрестие прицела, плавно нажал на спуск… 
Одновременно с нажатием на спусковой крючок 
в голове промелькнуло: «С первым вологодским 
кабаном тебя, Витя!» То, что произошло даль-
ше, покрыло мое чело холодным потом! Вместо 
выстрела раздался… щелчок! Осечка! От по-
дозрительного звука кабаны дружно подняли 
головы и отбежали на край леса, где замерли 
в настороженных позах; однако, выждав там 
несколько минут, они вернулись к копне и снова 
принялись кормиться. 

Не понимая до конца, что же произошло, 
передаю ружье Василичу. Ему удается как мож-
но тише перезарядить ружье и вернуть его мне. 
Снова жду, когда кабан отойдет в сторону, под-
вожу перекрестие под лопатку и с мыслью «ну 
уж сейчас-то я его…» плавно нажимаю на спуск. 
Вместо выстрела в очередной раз раздался щел-
чок… Опять осечка! На этот раз кабаны только 
подняли головы, но с места не двинулись. По-
стояв немного в настороженном состоянии, они 
дружно продолжили кормежку. 

Не буду говорить о моем душевном состоя-
нии, скажу лишь, что я еще дважды спускал 
курок по ничего не подозревающему кабану, 
но выстрела так и не услышал. Четыре осечки! 
Следует уточнить, что после каждой осечки ру-
жье перезаряжалось новым патроном! После 
четвертого щелчка кабаны дружно покинули 
место кормежки и больше не вернулись.

В скверном расположении духа мы подош-
ли к оставленной в лесу «буханке». Перед тем 
как сесть в нее, Василич снова зарядил нарез-
ной ствол ружья, вскинул его вверх и нажал 
на спуск. Громогласный выстрел нарушил ти-
шину ночного леса… 

В чем была причина моей неудачи, я понял, 
будучи в машине, следуя домой. Мы считаем, 
что в жизни все зависит только от нас. Однако 
это предположение ошибочно. На мой взгляд, 
в этой жизни все зависит от того, кто «стоит 
над нами». И всеми своими удачами мы обяза-
ны ему, потому что именно он дает нам шансы 
на реализацию предоставленных им же возмож-
ностей. Даже, казалось бы, в стопроцентном 
шансе на успех без его помощи может произой-
ти «осечка», как в прямом, так и в переносном 
смысле, в чем я имел возможность убедиться 
на собственном опыте. А что касаемо «дележа 
шкуры неубитого медведя», то люди иногда 
правильно напоминают: «Не говори гоп, пока 
не перепрыгнешь…»

НА КРОВЯХ

Виктор ЛУКАШОВ

НЕ ГОВОРИ ГОП…

Охотничий магазин
куплю

❑ шкуры куницы, рыси, 
лисы. т. 8-926-415-55-23

Отдых, охота, рыбалка
приглашаю

❑ весенняя охота на гуся 
в Архангельской области 
т. 8-911-679-4-679.

❑ заяц с гончими 
т. 8-926-181-45-70

Весенняя и Осенняя 
охота на гуся.

Ненецкий АО., Баренц-регион.
Охота и рыбалка 
по нерестовым. 

Охотничьи дома, собственность.
Групповые туры, набор группы.

Информация по т. 
8-911-652-36-64

Москва, ул. 1905 года, д. 7, ст.м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00. 
Т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

забавный случай произошел со мной в начале октября прошлого 
года на охоте в Вологодской области. Вернее, случай этот по 
праву можно было бы назвать не столько забавным, сколько 
поучительным. И вот почему.

РОГ-ИНФОРМ

ОХОТОВЕДУ С БОЛЬШОЙ 
БУКВы — 65
Виктор Кондратьевич ШАБАНОВ родился 
17 февраля 1953 года в Воронежской об-
ласти. 

После службы в ВмФ успешно окончил 
в 1976 году Сходненский техникум, полу-
чив специальность — охотовед-зверовод, 
и был направлен на работу начальником 
Никольского охотничьего хозяйства, при-
писанного совету ВВООмОО. 

В 1984 году перешел на службу в го-
сохотинспекцию при Яроблисполкоме 
на должность старшего охотоведа Ярос-
лавского района. И до сегодняшнего дня 
его трудовая деятельность — это госслуж-
ба в сфере охотничьего хозяйства. 

В 1985 году он окончил ВСХИЗО и по-
лучил специальность биолог-охотовед.  
В послужном списке Виктора Кондратьеви-
ча должности главного охотоведа Ярослав-
ского охотуправления, начальника меж-
районного отделения охотничьего надзора 
Управления Россельхознадзора, замести-
теля директора департамента по охране 
и использованию животного мира ЯО, за-
местителя председателя профильного ко-
митета департамента охраны окружающей 
среды и природопользовавния ЯО.

Виктор Кондратьевич за свой 42-летний 
трудовой стаж зарекомендовал себя как гра-
мотнейший специалист, принципиально от-
стаивающий свою позицию на любом уровне, 
многому научивший молодых охотоведов.

Руководство и сотрудники департа-
мента охраны окружающей среды и при-
родопользования ЯО, а также Яроблохо-
трыболовобщества поздравляют Виктора 
Кондратьевича с юбилеем и желают ему 
здоровья и долголетия! Несмотря на то что 
он покидает госслужбу, его знания и опыт 
еще долго будут востребованными. 

В зЕЛЕНОГРАДЕ 
ОБНАРУжИЛИ РыСЬ
Как сообщает агентство городских новостей 
«Москва», жительница Зеленограда обна-
ружила на прогулке привязанную к дере-
ву рысь. Дикую кошку спасли и передали 
в центр реабилитации животных под Яхромой, 
в Подмосковье. Об этом сообщили в пресс-
службе департамента природопользования 
и охраны окружающей среды Москвы. 

По словам главы департамента А. Кульба-
чевского: «Подобные случаи, когда в москве 
на улице находят диких животных, участились 
в последнее время. Это еще раз подчеркивает 
необходимость принятия городского закона 
«О защите диких животных». Надеемся, что 
он будет скоро рассмотрен мосгордумой.

Одновременно с нажатием на спусковой крючок в голове 
промелькнуло: «С первым вологодским кабаном тебя, Витя!» 
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РОГ-ИНФОРМ

Андрей БАРАНОВСКИЙ, фото автора Дориан БЕШУЛЯ

Н
а сотом аукционе нумизматической фир-
мы «Монеты и медали», который прошел 
в апреле 2016 года, чрезвычайно редкая 
медаль Московского Общества Охоты 
имени Императора Александра II была 

продана за 2 миллиона рублей. А серебряная 
с точно таким же рисунком — за 400 тысяч 
рублей. 

В декабре 2017 года обе медали последним 
владельцем были еще раз выставлены на аукци-
он, но на этот раз покупателей не нашли.

Обе медали имеют одинаковый рисунок, 
и история их весьма интересна. Они выпущены 
во Франции и первоначально принадлежали 
Алексею Николаевичу Милюкову, брату из-
вестного политика П.Н. Милюкова. Сам Алек-
сей Николаевич был товарищем (заместителем) 
председателя этого общества и старейшиной 
Русского Охотничьего клуба.

 На лицевой стороне золотой медали выбита 
надпись «От Председателя Московского Обще-
ства Охоты имени Императора Александра II. 
1908», и на серебряной такая же надпись, но с 
датой — 1912 (год). 

Лицом, от имени которого были вручены ме-
дали, был князь Ф.Ф. Юсупов, граф Сумароков-
Эльстон. Он занимал различные военные 
и гражданские должности и некоторое время 
в ходе Первой мировой войны был главным на-
чальником Московского военного округа и глав-
ноначальствующим над Москвой. После октября 
1917 года уехал в Крым, а в апреле 1919 года 
вместе с Императрицей Марией Федоровной 
на крейсере «Мальборо» покинул Россию и про-
живал в Италии.

Само же Московское Общество Охоты 
имени Императора Александра II было обра-
зовано на основе кружка охотников в Москве. 
Целью создания Общества было сохранить 
и облагородить ружейную охоту, «охоту егер-
скую», как тогда ее называли. Проект устава 
общества был утвержден министром вну-
тренних дел П.А. Валуевым 25 ноября 1862 г. 
По сведениям на 1896 г. Общество насчи-
тывало 160 членов, его капитал составлял 
13 000 рублей, располагалось оно в здании 
«Славянского базара» на Никольской улице  
в Москве.

В
ыждав пару дней, чтобы зверь облежался 
и успокоился, я вышел на охоту. На ру-
сака не пошел, так как многие места его 
пребывания застроены. Остаются беляк 
и куница. Беляка взять одному трудно, 

придется искать куний след. Здесь тоже бывает 
проблема: то хорошей пороши нет, то после 
оттепели или ветра столько всего нападает, что 
след и не сыщешь. Кроме того, эта хитрюга мо-
жет неделями не давать след. Съест белку или 
сойку и сидит в дупле недели две, а потом забе-
рется на рябину и ест ее до отвала. Сколько раз 
я видел кучки переваренной рябины на земле 
и на стволах упавших деревьев. Да и при хоро-
шей погоде достать ее трудно: столько накрутит, 
набегает, и не один километр, а потом зайдет 
в старый ельник, прыгнет на дерево и ходит так 
аккуратно, что даже посорки не видно. Ходишь, 
ходишь, задрав голову в поисках гайна или дуп-
ла, да так и уйдешь ни с чем. 

Помню, пошли мы с одним приятелем в лес. 
Смотрю, свежий след куницы и как будто что-
то тащит. Прошли мы метров триста, и в не-
высокой полосе ельника след привел к гайну 
белки. У ствола лежали лапки и кусочек хвоста 
зверька. Ага, значит куница здесь. Я зарядил 
полузаряды дроби и сказал приятелю, чтобы 
он не спешил стрелять, — нужно аккурат-
но выцелить. Сам подошел к ели и стукнул 
по стволу. Тут же из гайна выскочила куница, 
круглая, как шар, наверное, слопала белку це-
ликом. Пока я отходил от ствола, приятель 
не выдержал и, стремясь быть первым, дваж-
ды выстрелил прямо в куницу. Она не упала, 
а перешла на другую ветку. Я зашел за ствол 
соседнего дерева и выстрелил. Куница упала. 
Я подобрал ее. Она была вся изрешечена дро-
бью, со всех сторон торчали пучки шерсти. Кто 
ж бьет зверя прямо в него и с десяти метров? 
Я высказал этому «охотнику» все, что о нем 
думаю, и отдал ему это решето. Больше я с 
ним не охотился. 

Сегодняшний поход грозился стать пустым. 
Я уже повернул обратно, как вдруг увидел 
свежий след крупного хоря. Стою около него 
и думаю, идти или нет? Сколько я ни тро-

пил хоря, все следы вели в дачи. Пройдешь 
по лесу километра полтора-два и упрешься 
в забор. Потеря и времени, и сил. И все же 
азарт взял верх, и я пошел тропить хоря. А он 
тоже накрутил будь здоров, проверяя раз-
ные пустоты, дупла упавших деревьев, нырял 
в снег и снова бежал. В одном месте поймал 
мышь, позавтракал и опять в путь. Я уже по-
жалел, что поддался азарту. И тут след привел 
к небольшому завалу, засыпанному снегом. 
Я обошел его, но выходного следа не заметил. 
Значит, хорь здесь, можно попробовать его 
взять. У меня с собой в рюкзаке всегда лежит 
небольшой обмет, метра три длиной. Я его 
поставил вокруг входа в убежище, затем вы-
резал длинную палку с рогулькой на конце. 
Зайдя с обратной стороны, я начал палкой 
протыкать отверстия в завале, ружье держал 
наготове. Через несколько минут из завала 
выскочил хорь и, запутавшись в обмете, на-
чал прыгать и крутиться, стараясь освобо-
диться. Я оббежал завал и рогулькой слегка 
прижал хоря. Тот начал шипеть, стрекотать, 
хватать зубами палку, а я стоял и рассматри-
вал зверька. Крупный, черного цвета, с лос-
нящейся шерсткой, настоящий лесной хорь. 
Стою над ним и думаю, что с ним делать?.. 
Когда у меня были собаки, я в каждый сезон 
брал по два-три хоря попутно, специально 
на них не охотясь. Из них можно было сшить 
шапку или пустить на воротник. А с этим что? 
Выделать шкурку и повесить в шкафу? В кои 
веки поймал хоря, а когда еще повезет? Не-
правильно это. И решил я хоря отпустить. 
Но теперь надо было выпутать его из обмета. 
Пришлось хорошо повозиться и с помощью 
палки осторожно освобождать хоря, а то он 
может сильно цапнуть. А хватка у хоря буль-
дожья. 

Повозившись некоторое время, мне все же 
удалось хоря освободить, а тот, почувствовав 
свободу, пулей помчался в лес, только черный 
хвост мелькал. А я ему вслед: «Беги, гроза мы-
шей, беги, да больше не попадайся». 

До сих пор перед глазами стоит картина: 
черный хорь на белом снегу.

РЕДКАя МЕДАЛЬ

ЧЕРНыЙ ХОРЬ НА БЕЛОМ СНЕГУ

за золотую медаль Московского Общества Охоты имени Императора 
Александра II заплатили 2 миллиона рублей.

Средина декабря. Наконец-то выпал снег, который будет лежать 
уже до весны. Теперь можно и потропить.
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«Пока есть возможность, буду охотиться» — 
интервью с режиссером-документалистом, 
путешественником и охотником Сергеем 
Ястржембским. 

«Оружие»
Лицензирование производства оружия в 
Турции — там хорошо, где нас нет.
Шпилечный тупик — почему не 
состоялось развитие патрона Лефоше.
Минутное дело — может ли пневматика 
стрелять кучно? 

«Природа»
Подлинная история русской подсадной утки 
— корни охоты на водоплавающую дичь.
Кадры решают все — что потеряло 
российское охотоведение.
Купи ружье — охота — не только для 
мужчин. 

«Трофеи»
Легенды Кавказа — возвращение 
леопарда. 
Увидеть глухариный ток — мечта, 
осуществить которую не всегда удается.
По следам браконьеров — истории 
участников рейдов охотнадора. 

«Рыбалка»
В глухозимье на речке — ищем 
перспективные места ловли.

ЧИТАЙТЕ В МАРТОВСКОМ 
НОМЕРЕ жУРНАЛА
«ОХОТА И РыБАЛКА XXI ВЕК» 

ПОзДРАВЛяЕМ!
Исполнилось 80 лет 
нашему любимому 
Игорю Михайловичу 
КОШЕЛЕВУ — пойнте-
ристу с большой буквы, 
пойнтеристу до мозга 
костей, пойнтеристу c 
искрой Божьей! 

Всю свою жизнь 
И.м. Кошелев посвя-

тил пойнтеру и охоте с этой породой. Сейчас 
Игорь михайлович эксперт Всероссийской 
категории. Сколько же пойнтеров прошло 
перед его глазами — и на выставках, и в 

поле, и при осмотре пометов! Несмотря 
на возраст, Игорь михайлович продолжает 
судить пойнтеров в поле и на ринге, делясь 
своим бесценным опытом. Его знают все 
пойнтеристы из России, Украины, Казахстана 
и Беларуси. Звонок — «А кто рекомендовал 
на вязку? Кошелев? Ну тогда беру щенка!» 
И это, наверное, высшая оценка признания 
работы Игоря михайловича, его заслуг в деле 
пойнтеризма. 

От всей души поздравляем Вас, Игорь ми-
хайлович! Долгих Вам лет! 

От всех членов НКП «Пойнтер» и сотруд-
ников редакции «Российской Охотничьей 
газеты».
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